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Conforman el Consejo
Municipal de
Desarrollo Urbano

DURANGO, DGO.

“En equipo vamos por el desarrollo
que anhelamos”, aseguró Toño
Ochoa al conformar y tomar protesta
a los integrantes del Consejo
Municipal de Desarrollo Urbano.

Ante profesionistas y funcionarios
del consejo, confirmó que en el
crecimiento ordenado de Durango la
sociedad tendrá voz y voto para la
realización de planes y programas.

Arquitectos y constructores
destacaron que el trabajo coordinado

al interior del organismo da
certidumbre y orden en la calidad de
las obras, lo cual incentiva la
inversión.

La conformación de consejos como
este, muestra la apertura del
gobierno de Toño Ochoa y su
compromiso con obras realmente
efectivas, reconoció Raúl
Montelongo, presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC).

Norma Angélica Miramontes,
directora municipal de Desarrollo
Urbano, dejó claro que se generarán
planes y proyectos que sumen a la
calidad de vida de los duranguenses,
para tener una casa limpia, segura y
ordenada.

Listo el equipo
para impulsar el
desarrollo de
Durango: alcalde 



DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango, Rubén Solís
Ríos, tomó protesta a Ana Elda Garay
Burciaga como nueva jefa de la
División de Estudios de Posgrado e
Investigación de la Facultad de
Trabajo Social.

“Estamos conscientes de que en
esta época una licenciatura no es
suficiente en un mercado demasiado
competitivo, sin embargo, el estudiar
un posgrado enriquece y genera más
herramientas para poder estar a la
par en el mercado laboral, por ello la
Jefatura de la División de Estudios de
Posgrado es la encargada de generar
esas herramientas para que los
jóvenes puedan acceder a estas

oportunidades”, comentó el rector de
la máxima casa de estudios.

Por su parte, el director de la
Facultad, Luis Enrique Soto Alanís,
reiteró el compromiso de ofertar,
hacia los universitarios y la sociedad
duranguense, la calidad educativa
que se tiene, “conocemos su
capacidad, su dedicación y
compromiso, por este motivo le
hicimos la invitación para que
ocupara el puesto como jefa de
posgrado”, dijo con relación a la
nueva titular del área.

Asimismo, la ahora titular de la
División de Estudios de Posgrado e
Investigación, Ana Elda Garay
Burciaga, comentó que “dentro del
equipo que tenemos contamos con
dos miembros en el Sistema Nacional

de Investigadores y otros dos en
etapa de evaluación, lo cual nos da la
posibilidad de establecer una
propuesta para elaborar algunos

programas y ofertarlos para
educación a nivel posgrado que
tengan todas las bases para ser un
posgrado de calidad, lo cual nos

permite visualizar los programas con
los que contamos, buscando
estrategias para acercar la maestría
a los interesados”, dijo.
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Ana Elda Garay, nueva jefa de la
División de Estudios de Posgrado
e Investigación de la FTS

Con nuevo proyecto
estudiantil mejorará la
enseñanza para niños
y jóvenes: Guillermo
Adame Calderón

DURANGO, DGO.

Con un proyecto integral educativo,
se buscará que Durango se posicione
entre los estados con mejor calidad
en la enseñanza, indicó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al asegurar que la entidad
cuenta con personal pedagógico
capaz de diseñar las nuevas
estrategias que mejorarán la
formación de los estudiantes.  

Ante el recién encuentro con
figuras educativas del Departamento
de Escuelas Secundarias Generales, el
titular de la SEED, Guillermo Adame
Calderón, mencionó que la
dependencia a su cargo no pasa por
un buen momento, donde los
indicadores colocan a Durango en el
número 26 y se ha detectado una
nómina abultada sobre todo en
oficinas centrales, sin embargo, por
indicaciones del Gobernador se
trabaja en sanear las finanzas de la
dependencia y en el fortalecimiento
de los servicios educativos.

Pese a las limitaciones antes
mencionadas, el secretario de
Educación, confió que el estado se
podrá colocar como una de las cinco
entidades con mayor calidad
académica en el país, con un nuevo
proyecto estudiantil que mejorará la
enseñanza de los alumnos.

La supervisión académica es la

parte medular de la educación, como
supervisores, jefes de sector, asesores
técnico pedagógicos, jefes y subjefes
de enseñanza y directores, los cuales
deberán integrarse al análisis del
nuevo proyecto educativo. 

“Ustedes deben conocer cuáles son
los objetivos, cuales son las metas
claras del proyecto educativo y que

rol jugamos dentro de este proyecto,
el día que definamos eso, nos vamos
a encontrar con un nivel de
responsabilidad mejor, que yo sé que
nos va llevar a ser uno de los cinco
estados en calidad educativa en el
país”, enfatizo, tras destacar que en
ese tema, no es necesario el recurso,
pues se cuenta con personal

capacitado e instalaciones para tal
fin.

En ese mismo orden de ideas,
mencionó que las instituciones
formadoras de docentes y el Centro
de Investigación e Innovación para el
Desarrollo Educativo (CIIDE), pueden
sustentar sus investigaciones en
maestría y doctorado en las

necesidades reales del sistema
educativo. 

Finalmente habló sobre la
importancia de apoyar de igual
manera en el tema de conflictos post
pandemia; “nosotros somos los
encargados del destino de casi más
de medio millón de alumnos desde
inicial hasta posgrado”, concluyó.

Va Gobierno de Esteban por colocar a Durango
entre los 5 mejores en calidad educativa
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DURANGO, DGO.

Al reconocer con el carácter de centenaria a
las escuelas primarias Bruno Martínez y
Emilio Carranza, las diputadas Susy Torrecillas
Salazar y Alejandra del Valle Ramírez,
coincidieron que la educación es uno de los
factores que más influye en el avance y
progreso de todas las comunidades y los
duranguenses.

“Declarar centenarias ambas instituciones,
es una contribución para que las
generaciones del siglo XXI, recuerden que 100
años de educación pública y laica, se ha
impulsado el desarrollo del estado,
especialmente de la región lagunera”, resaltó
Torrecillas Salazar al razonar su voto a favor
del dictamen.

La legisladora consideró que las escuelas
han sido parte de la historia de nuestro estado

y punto de partida en el progreso de miles de
niñas y niños a través de una educación de
calidad.

Sin embargo, solicitó su apoyo a los
integrantes de la Comisión de Hacienda,
presupuesto y Cuenta Pública, para que
destinen recursos extraordinarios a la escuela
Bruno Martínez, la cual presenta daños en su
edificio a consecuencia de su antigüedad.

En su intervención, la diputada Alejandra
del Valle, consideró histórico que se nombren
centenarias ambas instituciones, las cuales
han formado tanto a estudiantes de Gómez
Palacio como de Lerdo por más de 126 años.

De esta manera, reconoció la labor de los
docentes  al ser la educación un derecho
básico de todas las niñas, niños y
adolescentes; que les proporcionan
habilidades y conocimientos para
desarrollarse en la sociedad.

Educación impulsa desarrollo
de las comunidades

DURANGO, DGO.

El diputado Eduardo García propuso que se
inscriba con letras doradas en el muro de
honor del salón de sesiones del Congreso del
Estado, la leyenda “Escuela Normal Rural J.
Guadalupe Aguilera”; como un
reconocimiento al impulso que ha realizado a
la educación del medio rural.

“Ahora, la Normal Rural se levanta con sus
egresados, que influyen en la educación del
estado y de otros estados, desde diferentes

ámbitos de trabajo y de representación
laboral o pública, quienes siempre expresan
la eterna gratitud y respeto por su escuela
normal”, precisó al realizar la ampliación de
motivos.

El legislador recordó que con la finalidad de
formar en el ramo agropecuario a los jóvenes
del campo duranguense, en el municipio de
Canatlán, en el kilómetro 55 de la carretera
Panamericana, tramo Durango/Parral, fue
fundada y puesta en servicio la Escuela
Central Agrícola, el 10 de octubre de 1926, por
el residente de la República, Gral. Plutarco

Elías Calles.
Sin embargo, fue el 2 de febrero de 1959

inició sus actividades como Escuela Normal
Rural "José Guadalupe Aguilera", formadora
de profesores de educación primaria,
ofreciendo la educación secundaria y tres
años de educación normal hasta 1969, año en
que dejó de atender alumnos en el nivel de
secundaria. 

Posteriormente ofreció, aunque sólo a la
Generación 72/76, el Bachillerato en Ciencias
Sociales y el primer grado con alumnado de
composición mixta; hombres y mujere

Piden reconocer en el Congreso
a la Normal de Aguilera 

Muuki, el mega festival de Día de Muertos
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Participarán más de
mil 100 artistas en 90
actividades
Será el desfile el 28 de
octubre por las
principales calles de la
capital

DURANGO, DGO.

Del 27 de octubre al 6 de
noviembre, los duranguenses
disfrutarán el Festival de Día de
Muertos Muuki, que reunirá a más de

mil 100 artistas en 90 actividades,
informó Toño Ochoa.

La preparación avanza para la
realización de las diferentes
actividades que además de promover
la cultura e identidad mexicana
contribuirán a la economía, afirmó.

Se ofrecerán eventos musicales, de
danza, teatro, danza, artes plásticas,
literatura, cine, deportes y moda.

Además, el 28 de octubre se
realizará el tradicional desfile de Día
de Muertos por las principales calles
de la ciudad.

“Seguiremos fomentando los
festivales y las tradiciones que nos
dan identidad como mexicanos,
como el Día de Muertos”, finalizó.

Muuki, el mega
festival de Día de
Muertos
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A través de COESVI, se
apoyará a familia
afectada por el
incendio en su
vivienda

DURANGO, DGO.

“Me fui a trabajar, mi hija se fue al
mercado y cuando regresaron ya
estaba en llamas”, expresó con
tristeza la señora Sofía Pérez quien
perdió gran parte de su vivienda a
causa de un incendio provocado por
un corto circuito y que ahora gracias
a al apoyo del Gobierno de Esteban
Villegas, volverá a la tranquilidad al
ver la reconstrucción de su hogar.

La señora Sofía agradeció al
gobernador tras recibir la ayuda
inmediata a través de la Comisión
Estatal de Suelo y Vivienda (COESVI),
ya que su titular, Jaime Fernández
Saracho acudió para revisar el estado
de la casa e iniciar los trabajos de
rehabilitación a la brevedad.

El Gobierno del Estado me va
apoyar con materiales y mano de
obra para recuperar algunos espacios
de mi casa, dijo entusiasmada la
madre de familia, quien relató que el
incendio, además de consumir la
vivienda, también alcanzó su
pequeño taller de costura, en el que
tanto ella, como sus hijas laboraban
y era su fuente de ingresos.

“Me da mucho gusto recibir esta
ayuda, somos seis los afectados y ya
acondicionamos un cuarto para vivir
en lo que se realizan los trabajos de
la COESVI; ya me van a reconstruir
mi vivienda y dicen que dentro de
pocos días quedará en mejores
condiciones”, apuntó.

El titular de dicha dependencia,
Jaime Fernández Saracho, informó
que la próxima semana inician con la
construcción del cuarto siniestrado,
además de apoyarles con el techo y
pintura de dos cuartos más de la
vivienda.

“Gracias al gobernador Esteban
reconstruirán mi hogar”
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No se detectaron
aviadores en la
Subsecretaría de
Educación media y
superior 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Francisco Ibarra Guel, subsecretario de
Educación Media Superior y Superior, informó
que en el área que él encabeza no se han
detectado "aviadores", pero se rescindieron seis
contratos, como parte del plan de austeridad.

Estos trabajadores no tenían una antigüedad
mayor de dos años y la instrucción fue analizar
todos los contratos para eficientar los recursos.

Apuntó que además se inició con la revisión
de los organismos descentralizados para
conocer cuánto personal tienen para eficientar
el tema financiero.

Explicó que el estado tiene estas facultades
para garantizar que el recurso público se esté
aplicando de manera adecuada.

Por otra parte, indicó que la deserción escolar
creció durante la pandemia y hoy se busca
lograr una mayor absorción del nivel medio al
superior y para ello se necesita mayor
vinculación.

Para ello se está proponiendo un programa
integral de becas y para ello se requiere un
diagnóstico de la situación que viven los
jóvenes estudiantes y las posibles soluciones.

En forma altruista y de cooperación, el Consejo de Empresarios Jóvenes (CEJ), que encabeza Alejandro Treviño, invertirá
más de 60 mil pesos en la rehabilitación del área de fiestas infantiles del Museo Bebeleche; son en total 25 empresarios que
están colaborando incluso con mano de obra y donativos para que este espacio sea funcional.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Durango presenta un déficit
importante de docentes del nivel
preescolar, advirtió el secretario de
Educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón, lo que aseguró es
un problema heredado por la pasada

administración. En una herencia ya
que existe un determinado número
de grupos, en los cuales los docentes
trabajan sobre contratos y la
administración anterior dejó
suspendidos dichos trámites.

“Encontraron instituciones donde
los libros no habían llegado, ni útiles

escolares, en preescolar se necesitan
más de 30 maestros, existe un déficit,
mientras que en nivel primaria los
permisos en su mayoría son por
gravidez y la sustitución no es tan
fácil burocráticamente de cubrir”,
argumentó. Además, mucho del
retraso tiene que ver con los

lineamientos que marca USICAMM,
ya que son procesos burocráticos que
llevan mucho tiempo, por lo que ya
se abordó el tema en la secretaría de
educación.

“Estamos abocados a que no falten
docentes y poco a poco recuperar
programas que están establecidos, ya

que producto del déficit financiero se
retiró el apoyo a combustible a los
supervisores o el apoyo a jefes de
sector”, indicó.

Aseguró que se trabaja en la
regulación del servicio educativo,
mientras que en el administrativo
continuarán los recortes de personal.

Durango, con déficit de
maestros de preescolar 

Solo tres carreras del
ITD están acreditadas  

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Instituto Tecnológico de Durango (ITD),
Isela Flores Montenegro, reveló que solo tres de las 14
carreras que imparte esta institución están acreditadas.

Se está trabajando para abrir las carreras que sean
pertinentes para el desarrollo de la región, por lo que se
están haciendo los estudios correspondientes, además hay
asociaciones con las que se tiene que verificar que las
nuevas opciones sean positivas para la empleabilidad de
los egresados del Tecnológico y que haya facilidades para
estancias y prácticas.

Dijo que para ello se debe cumplir con la acreditación de
las carreras que actualmente se imparten, cubrir el
porcentaje para acceder a abrir nuevas y se espera que el
próximo semestre se haya cumplido con todos los
requisitos.

Al ser cuestionada sobre el número de carreras
acreditadas señaló, "ahorita por lo pronto tenemos tres,
pero el resto de las carreras están en proceso".

Dijo que espera que a más tardar en el mes de enero el
cien por ciento de las carreras estén acreditadas,
actualmente solo química, sistemas y mecánica están en
este estatus.

Finalmente, señaló que se reactivó el programa de
movilidad estudiantil.



Aprovechando el empuje que le
viene dando a nivel mundial la Red
Panamericana de la Salud, la
Organización Mundial de la Salud, y
en México el Seguro Social y el
ISSSTE, para empoderar a la sociedad
de la responsabilidad del
autocuidado, el doctor Francisco Solís
Estupiñán logró terminar el libro
“Cómo lograr una salud máxima”,
una herramienta para alcanzar los
máximos niveles de salud y bienestar
en el que ofrece importantes
consejos para obtenerla a través de
métodos sencillos y fáciles de
realizar.

Actualmente, el doctor Solís
Estupiñán es titular de la
Coordinación de Educación Media
Superior, dependiente de la
Subsecretaría General Académica de
la UJED, quien se dio a la tarea de
hacer investigaciones para darle vida
a un instrumento que permite lograr
una vida saludable. Para ello, ofrece
una orientación a aquellas personas
que estén interesadas en saber qué
hacer en cada una de las tareas más
importantes o que influyen mucho
para tener salud a un nivel óptimo.

Explica que la edición se diseñó en
cinco ejes fundamentales que, sin
duda, nos darán una mejor salud,
como es el caso de la alimentación y
nutrición, en los que se trata de
buscar enseñanzas de acciones
simples, pero que a largo plazo
beneficien a las personas cuando
adopten este tipo de hábitos.

Considera que el tema de la
actividad física es fundamental para
conseguir una vida saludable. El libro
enriquece mucho algunos estudios e
investigaciones y da muestra
categórica de la gran importancia
que tiene que todos adoptemos, en
este caso, actividades físicas en la
vida diaria, como un hábito que
permitirá ir mejorando la salud en
general. “Estamos hablando desde
mejorar la circulación sanguínea
hasta el hecho de disminuir el
proceso de envejecimiento que todos
presentamos por la misma condición
de ser seres humanos”, enfatizó.

“Otro eje son las revisiones
médicas, se ha demostrado a través
de estudios que a veces salen muy
caras, pero en el libro se busca
diseñar aquellos estudios que
permiten, por un lado, saber cómo

nos encontramos, y, por lo tanto, qué
debemos hacer para mejorar nuestra
salud”, dijo.

En el caso de las personas que ya
tienen algún padecimiento, ya saben
que deben buscar la manera de tener
un control adecuado con base en
revisiones periódicas de diferentes
indicadores médicos o sanguíneos,
“por ejemplo, en la presión arterial
hay que recordar que es el ‘asesino
silencioso’, entonces, cuando nos
tomamos la presión estamos
apostándole a que posiblemente nos
la detecten de una manera temprana
y podamos tratarla en forma
adecuada”, refirió.

Por otra parte, en el caso de la
diabetes, agregó, se ha demostrado
que cuando se diagnostica a una
persona diabética, generalmente ya
tiene dos años o más con la
enfermedad y, por lo tanto, con
algunos procesos que pueden ser
irreversibles para en un momento
dado también tener una mejor
calidad de vida a mediano y largo
plazos.

En relación con los exámenes de
cáncer de mama, de útero en las
mujeres, en el caso de los hombres

cáncer testicular o de próstata, por
ejemplo, son estudios que se pueden
hacer con antígeno prostático, la
revisión se tiene que convertir en un

hábito para saber si se tiene algún
problema que se puede convertir en
un cáncer, comparte el autor del
libro.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Instituto Municipal
de la Mujer, Sandra Nigeria Rivera,
apuntó que ante la situación de
violencia que viven las mujeres de
todas las edades se busca alcanzar
una cooperación con diversas
instancias.

El objetivo es convertir el municipio
en una casa segura para las mujeres

y para ello es necesario identificar
lugares que hasta el momento son
favorecedores de situaciones de
riesgo.

La intención es reconocer a las
mujeres como promotoras del
desarrollo económico y social del
lugar donde ellas vivan.

Se continúa con las asesorías
sicológica de forma gratuita,
actualmente se están llevando a cabo
en la modalidad individual y se

quiere abrir las grupales.
Se seguirá trabajando para ganar la

confianza de las mujeres y que estén
seguras de que el acompañamiento
sicológico es profesional y ético.

Asimismo, se tiene la asesoría
jurídica, porque la información les da
poder a las mujeres para salir del
círculo de violencia.

Además, ante el crecimiento de la
demanda de salud mental se tiene el
servicio de consulta sicológica.

Con coordinación buscan
prevenir violencia contra mujer

DURANGO, DGO.

El parque Guadiana es uno de los
lugares de mayor tradición para las
familias duranguenses, por ello el
gobierno de Toño Ochoa trabaja por
un espacio más bonito y ordenado. 

Uno de los aspectos más
importantes es reorganizar los
comercios que se instalan en el lugar,
informó el director de Inspección
Municipal, Ubaldo Salazar Chávez. 

El reordenamiento de los mismos es
una estrategia para mejorar las
condiciones del parque, explicó, al
destacar que para esto mantiene un
diálogo permanente con
asociaciones de comerciantes. 

La más reciente se dio con José
Robles Zamora, representante de la

organización Fanny Anitúa, a quien
se expuso el tema. 

Solo así tendremos un parque más
bonito para todos, refirió el director
en tanto Robles Zamora indicó que

los comerciantes tienen toda la
disposición de participar en el
reordenamiento, ya que todos
queremos áreas bonitas y limpias.

Parque Guadiana, más chulo que nunca con Toño Ochoa

Doctor Solís Estupiñán ofrece una
herramienta para lograr una salud máxima
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Hospital
General de GP,
tiene mala
distribución de
personal

Por Alejandra Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Luis Fernando Zúñiga, director del
Hospital General de esta ciudad,
informó que existe un faltante de
personal de las áreas Enfermería y
Médica: “nos sobran en áreas
administrativas y faltan en las áreas
médicas”.

“Yo creo que la reingeniería va
depender de todos los lineamientos
que nos mande Recursos Humanos
del Estado. De inicio los médicos que
están en las subdirecciones que
tienen alguna especialidad ya les
vamos a dar su lugar”, expuso

Sería para finales de enero del
próximo año 2023 cuando se
concluya todo este estudio para
determinar y contar con un
diagnóstico situacional de cada
servicio y de dicha forma contemplar
ya un escenario real del Hospital
General.

“Ahorita tenemos una
productividad muy avanzada,
tenemos los servicios de cirugía,
medicina interna, traumatología,
nefrología, urología, oncología,
otorrino; si está creciendo el hospital,
en porcentaje yo creo que un 80 por
ciento ha sido su crecimiento y
aumento en sus servicios”, sostuvo.

En cuanto al abasto de insumos dijo
que también se está evaluando la
situación por parte de las
autoridades estatales, “cerca de un
80 por ciento de insumos, por cada
servicio se hace un estimado de
necesidades y en un diagnóstico
situacional se van plasmando todas
las necesidades por servicio, hay
servicios que requieren
medicamentos un poco más costosos
pues se tiene que ir planteando
todo”, añadió.

*Al tiempo que se
iluminan de puntos
icónicos con motivo
del Mes Rosa 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Continúan los trabajos por parte
del Departamento de Alumbrado
Público para embellecer y recuperar
el brillo del municipio a través de la
rehabilitación del Alumbrado

Público en varios sectores de Gómez
Palacio.

Así lo expuso el director de
Servicios Públicos, Fernando Díaz,
Alejandro Ramírez, quien señaló
que, pese a la escasez de recursos
materiales para la reparación y
mantenimiento de las luminarias, se
ha logrado el objetivo de devolverle
el brillo al municipio.

Comento que, en el mes en curso,
que se conmemora el Día
Internacional de la Lucha Contra el
Cáncer de Mama, se embellecieron
lugares emblemáticos de la ciudad

colocando luminarias rosas como lo
son la estrella representativa del
municipio que se ubica en las
alturas del Cerro de Las Calabazas,
la Torre Eiffel, el paso a desnivel 11-
40 en el bulevar Miguel Alemán, así
como la fachada de la Presidencia
Municipal.

Otro de los trabajos que destacó
fue la rehabilitación de luminarias
del segundo anillo periférico, que
abarca la zona de Altozano hasta
llegar al puente de la Unión,
realizando trabajos en la
rehabilitación del alumbrado de la

vía con la luminosidad necesaria
para transeúntes y conductores;
apuntando que el alumbrado en el
sector mencionado estaba
totalmente fuera de servicio desde
el mes de abril del presente año.

Finalmente, señaló que, por
instrucciones directas y precisas de
la alcaldesa, Leticia Herrera Ale, se
continuará con el recorrido por las
calles del municipio a fin de detectar
puntos con fallas para realizar los
trabajos necesarios para la
reposición y/o mantenimiento de las
lámparas, según sea el caso.

Avanza la rehabilitación de luminarias
en las calles de Gómez Palacio
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*Reactiva
Esteban
aplicación de
vacuna anti
COVID para
niños
*Presentan

iniciativa para impulsar
desarrollo de zonas áridas
*UJED invita a participar en Casa
Abierta 2022
*Aparecieron en ejidos y en la
colonia Solidaridad cartulinas
*Ya Huele a Santos
*Entre Avaros
*La Preguntilla
En Durango reiniciamos la

aplicación de primeras y segundas
dosis de la vacuna contra COVID-19
para niños de 5 a 11 años de edad,
informó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al compartir las
sedes en municipios y fechas en las
que los menores podrán ser
vacunados, esto gracias a la
coordinación con la Secretaría de
Bienestar y la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena).

Sobre este tema, la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla, detalló
que, del 24 al 29 de octubre, iniciará
la aplicación de la segunda dosis en
la capital duranguense, la sede será
la Feria Nacional Durango; el lunes
24 en un horario de 11:00 a 17:00
horas y las fechas siguientes de 9:00
a 17:00 horas.

A partir de esta semana se
empezaron a aplicar primeras dosis
en Tamazula, Coneto de Comonfort,
San Pedro del Gallo, Ocampo, San
Luis del Cordero, San Juan del Rio,
Hidalgo, Nuevo Ideal y San Dimas,
mientras que, del 17 al 20 se
vacunará a los menores de Gómez
Palacio y Lerdo.

XXXXX
A nombre del Grupo Parlamentario

del PAN, la diputada Paty Jiménez
Delgado, presentó la iniciativa de
modificación a la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable  y a la Ley de
Fomento Económico, para estimular
la producción, explotación,
aprovechamiento y distribución de
los productos de las zonas áridas y
semiáridas de la entidad.  

“La fibra de la lechuguilla, también

conocida como ixtle, resulta de
enorme valía para diferentes ramas
de la industrias, toda vez que puede
emplearse en acojinados, rellenos de
algunos asientos para vehículos
automotrices, cepillos y materiales
empleados en el aseo personal y del
hogar”, puntualizó.

XXXXX
Con la finalidad de estrechar lazos

de vinculación educativa, la Facultad
de Ciencias de la Salud (FACSA) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, perteneciente al Campus
Gómez Palacio, llevó a cabo la
Reunión Anual con Orientadores
Educativos de Instituciones de
Educación Media Superior, presidida
por el director Román de Santos
Sánchez, donde se dieron cita 30 de
las principales instituciones de la
Laguna.

De Santos Sánchez agradeció la
presencia de los asistentes y
mencionó que el objetivo principal
de esta importante actividad es
mantener una comunicación eficaz
y cercana, generando procesos de
intervención que logren consolidar
la toma de decisiones asertivas y la
oportuna asunción de alternativas
entre los futuros egresados de
bachillerato.

XXXXX
Aparecieron en ejidos y en la

colonia Solidaridad cartulinas en
favor de Claudia Sheinbaum
señalando sus cualidades como
posible candidata a la Presidencia de
la República. En otras colonias
populares viene pasando lo mismo.
¿NO son actos anticipados de
campaña? Qué piensa de esto el
Instituto Nacional Electoral.

XXXXX
Ya huele a SANTOS: ¡son las flores

de cempasúchil!
XXXXX

Entre avaros: ¿Oye, Porque te llama
“Par” Tu Mujer si te llamas Gaspar?
Para ahorrar “El Gas”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuáles el

significado de este conocido refrán
ranchero? “Se hace pesado el difunto
cuando siente que lo cargan”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.

*Este próximo
domingo en el Paseo
Independencia

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Administración Municipal, a
través del Instituto Municipal de la
Juventud (IMJ), invita a toda la
población en general a tomar parte
este próximo domingo del evento
denominado Mi Mercado

Emprendedor, el cual consiste en
brindar espacios a jóvenes con
iniciativa y así poder sumarlos a la
actividad económica productiva en el
municipio.

Sofía Carriedo García, titular del
IMJ, destacó que se contará con una
amplia participación por parte de
jóvenes emprendedores, mismos que
expondrán sus productos y
habilidades mediante comida rápida
(Food Trucks), artesanía; teniendo
también la asistencia de artistas

urbanos, integrantes de bandas
musicales, cantantes y bailarines,
entre otros. Carriedo García comentó
que estos espacios se realizan gracias
al interés, pero sobre todo por el total
apoyo que se recibe de parte de la
alcaldesa, Leticia Herrera Ale,
facilitando lugares donde los jóvenes
puedan exponer sus productos
adquiriendo de esta manera un
incremento en potenciales clientes,
todo esto sin que ellos gasten un solo
peso.

Finalmente, se les hace una extensa
invitación a todos los
gomezpalatinos y habitantes de los
municipios vecinos, a que acudan a
este evento que se realizará sobre el

Paseo Independencia, frente a la
Presidencia Municipal, mismo que

será un espacio cien por ciento
familiar.

Todo está listo para la celebración
de Mi Mercadito Emprendedor

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

El presidente de la Cámara
Nacional de Comercio, Servicios y
Turismo, Delegación Gómez Palacio,
Luis Felipe del Rivero Molina,
reconoció que a mayor iluminación
en las principales vialidades y
colonias, ello aunado a la estricta
vigilancia que ejercen los policías
pedestres y en bicicleta, los índices
de inseguridad siguen a la baja, lo
que mantiene satisfecho al sector
comercial preso de robos en el
pasado.

Agrega que las metas de seguridad
más prácticas y realistas recién
implementadas, han permitido
enfrentar la amenaza de la
delincuencia y ello, por supuesto,
permite vivir en una ciudad más
segura

Expresó que la instrucción de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale y el trabajo del director
de la policía, Iván Torres, genera una
estrategia que permite reducir la
incidencia delictiva en un

porcentaje importante en apenas un
mes de gestión administrativa.

"Y si anteriormente había
incertidumbre sobre las estrategias
utilizadas para inhibir los delitos,"
hoy depositamos enteramente
nuestra confianza en la corporación
policiaca, porque es de ahí donde
surge una información más
confiable en la toma de decisiones
para cuidar a la población".

También admitió el líder de los
comerciantes organizados, que con
este trabajo policíaco y de servicios
públicos, la recuperación de los
sectores más vulnerables será a
corto plazo y esto también genera
optimismo en la ciudadanía.

"Hay una mejor organización para
tener un mejor y mayor alumbrado
público y con esto también se
atacan los lugares señalados como
focos rojos e inseguros, además de
que la alcaldesa ha robustecido el
marco jurídico para garantizar la
prosecución de los delitos a fin de
no señalar culpables inocentes".

"Es obvio que se le ha puesto
especial atención a la seguridad y

en este sentido hay que agradecer a
la alcaldesa su disposición por
escucharnos y por el trabajo que ha
realizado el director de la policía
Iván Torres".

Prueba de que la vigilancia se ha
extendido a todos los sectores del
municipio, es que hasta el grafitti
comienza a desaparecer y los robos
en el primer cuadro de la ciudad,
disminuyeron notablemente tras la
vigilancia que ejercen los policías en
bicicleta, ya que en menos tiempo y
con mayor agilidad pueden entrar a
los lugares donde no lo pueden
hacer las patrullas, subrayó.

JAQUEO
Por otra parte, comentó que en los

últimos 15 días las cuentas de
whatsapp y redes sociales han sido
presa de la los delincuentes que
piden favores económicos o bien se
dedican a la extorsión.

Este sector, aseguró, comercial no
ha sido la excepción, ya que varios
socios han sido presa de este tipo de
delito.

Es por ello que dijo, ha hecho un
llamado a sus representados para

Alumbrado y policletos reducen
índices de inseguridad 



Encuentran con
vida a edil de
Guerrero,
Coahuila y
demás
funcionarios

Agencias
COAHUILA. 

El gobernador de Coahuila,
Miguel Riquelme dio a conocer la
tarde de este sábado que fue
hallado con vida el alcalde de
Guerrero, Coahuila, Mario Cedillo
Infante y los otros funcionarios
municipales que lo acompañaban.

Señalan que el edil se encuentra
en buen estado de salud y el resto
de las personas también.

A través de sus redes sociales
detalló:

“He sido informado por el Fiscal
General de Coahuila, Gerardo
Márquez, que el alcalde Mario
Cedillo y las personas con las que
viajaban por Tamaulipas han sido
liberadas”.

Agradeció al Ejército Mexicano,
a la Marina, así como a la Policía,
Fiscalía de Coahuila y Gobierno de
Tamaulipas.

Antes detalló que estaba en
comunicación con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto; con
el gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal; con el
secretario de la Defensa, Luis
Crescencio Sandoval; con el
secretario de Marina, José Rafael
Ojeda; así como con mandos de
las corporaciones policíacas del
estado.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

La noche de este viernes,
aproximadamente a las 20:30 horas
por la carretera Durango-Parral, a la
altura del kilómetro 152 del
municipio de Rodeo, se registró una
volcadura que dejó como saldo una
menor sin vida y tres lesionados. 

La hoy finada se llamaba Adriana
Muñoz Lares de 15 años, mientras
que las personas lesionadas
responden a los nombres Jordán
Jesús Silerio de 27 años y Abel Garza
Amaya de 30 y Camila de 15 años.

Todos originarios del poblado
Francisco Zarco.

Los heridos fueron trasladados para
recibir atención médica al Hospital
Regional de Rodeo, desconociendo
hasta el momento su actual estado
de salud.

El accidente se suscita en la vía
antes mencionada cuando la menor
lesionada conducía una camioneta
de la marca Jeep, línea Cherokee,
color gris y en un momento dado,
debido a la falta de pericia para
conducir un vehículo a motor perdió
el control y terminó volcándose con
los resultados antes descritos.

El agente del Ministerio Público
ordenó el levantamiento del cuerpo

de la adolescente y su traslado al
Servicio Médico Forense (Semefo),

para la práctica de la necropsia de
ley.

Fallece quinceañera
en volcadura 

Muere
motociclista al
impactarse
contra un taxi 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Un motociclista de nombre Raúl
Ramírez Ceniceros de 27 años,
vecino de la calle del Martillo, del
fraccionamiento La Feria, del
municipio de Gómez Palacio, perdió
la vida la noche de este viernes a las
19:30 horas, al impactarse contra un
vehículo del servicio público en el
bulevar Rebollo Acosta frente a las
canchas “Miami”, justo a unos
metros antes de llegar al bulevar
Ejército Mexicano, del municipio de
Gómez Palacio.

El accidente se suscitó cuando Raúl
se impactó contra el lado derecho de
un taxi color rojo con número
económico 140, de la marca
Chevrolet, tipo Beat, modelo 2021,
que manejaba Sixto Manuel de 39
años, originario del fraccionamiento
Santa Rosa, quien quedó detenido
por la responsabilidad que le resulte.

Tras el impactó el conductor del
caballo de acero salió proyectado
golpeándose contra el pavimento.

De manera inmediata testigos del
percance llamaron al 911, acudiendo
paramédicos de la Cruz Roja quienes
se percataron que la víctima ya no
contaba con signos vitales.

De este evento tomó conocimiento
el agente del Ministerio Público, de
la Vicefiscalía Región Laguna, quien
inició con las investigaciones
correspondientes para deslindar
responsabilidades.

Agencias
HIDALGO.

Una camioneta incendiada, así
como la retención de personal de la
Guardia Nacional fue lo que dejo
una intervención del personal
federal en Ciudad Cooperativa, Cruz
Azul, complejo ubicado en el
municipio de Tula de Allende.

Según las versiones de los
cooperativistas, los hechos
ocurrieron después de que sujetos
desconocidos, acompañaos de una
unidad de la Guardia Nacional
irrumpieron en la vivienda de
Ramsés Dolores Anguiano,
coordinador de la gerencia de la
planta Hidalgo.

Presuntamente los sujetos
ingresaron al domicilio del
cooperativista para provocar
destrozos y posteriormente huir.

Ante la agresión, los trabajadores
se organizaron y lograron detener
una camioneta a la cual prendieron
fuego; además de retener y golpear
a tres sujetos presuntamente
relacionados con el ataque.

De acuerdo con los trabajadores,
dos de los retenidos se identificaron
como elementos de la Guardia
Nacional (GN) y uno de la Fiscalía
General de la República (FGR).

Los detenidos fueron trasladados
al acceso 1 de la fábrica cementera
donde se concentraron

cooperativistas que fueron
alertadas de un posible nuevo
intento de ataque a la cementera,
como el ocurrido el pasado 27 de
abril que dejó un saldo de ocho
personas muertas, así como la
quema de automóviles y diversos
desmanes en Ciudad Cooperativa.

Dicho enfrentamiento se dio entre
dos grupos de cooperativistas que
se disputan la planta, uno liderado
por Federico Sarabia Pozo,
presidente del Consejo de
Administración, identificado como
La Resistencia, y el de la Disidencia
que encabezan Antonio Marín
Gutiérrez y Víctor Manuel
Velázquez Rangel.

Queman camioneta y retienen a agentes de GN en Cruz Azul, Hidalgo

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a siete personas (cuatro
adultos, dos menores y una mujer),
por consumir bebidas embriagantes
y alterar el orden en la vía pública
en el poblado Sebastián Lerdo de
Tejada.

Fue médiate una llamada de los
vecinos del poblado en mención,
quienes solicitaron la presencia de
los guardianes del orden para que
detuvieran a los jóvenes
alcoholizados, quienes causaban
desmanes en la localidad.

Entre los detenidos se encuentra
Diana, Carlos, Óscar, Miguel Ángel
y Eduardo Alejandro, de 25, 20, 18,
20 y 21 años respectivamente, así
como los menores Raymundo y
Héctor, ambos de 15 años.

La joven mujer y los varones

fueron trasladados a las celdas de la
Estación Sur, donde el médico en
turno determinó que se
encontraban bajo los efectos del
alcohol, todos sin golpes ni lesiones

aparentes, luego fueron puestos a
disposición del juez cívico, para que
respondan por sus actos y se
aplique la sanción correspondiente.

Alcoholizados alteraban el orden 
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

En la localidad Santa Lucía, del
municipio de Canatlán, se registró un
choque volcadura que dejó cuatro
personas lesionadas y tres vehículos
dañados.

El accidente se suscita la noche de
este viernes a las 21:30 horas,
cuando el conductor de una
camioneta de la marca GMC, línea
Denalli, color blanco, de nombre
Adrián Alejandro de 23 años,
circulaba por la calle Independencia
y al tratar de rebasar, a la altura de
la calle Ignacio Allende se impactó
contra una camioneta Ford, tripulada
por Francisco de 18 años.

Tras el choque de ambas unidades
se originó el daño a una camioneta
de la marca Chevrolet, línea Tahoe,
propiedad de José Manuel de 49
años, la cual se encontraba
estacionada.

En este evento resultaron
lesionados Sergio Hernández de 20
años, Juvenal Flores Valenzuela de
41, Alexis Manuel Quiroga y Esteban
Martínez, ambos de 16 años, todos

originarios de la localidad antes
mencionada, mismos que fueron
trasladados por una unidad de la

Cruz Roja al Hospital Regional de
Canatlán, desconociéndose por el
momento su actual estado de salud.

El presunto responsable de este
accidente se encuentra detenido por
la responsabilidad que le resulte. 

Choque volcadura deja cuatro
heridos 

Golpeó a su
esposa porque
le pidió que
dejara de
beber 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO. 

Una mujer de 38 años, solicitó la
presencia de los policías
municipales para que arrestaran
a su esposo Marco Antonio de 39
años, por haberla agredido física
y verbalmente, al propinarle
golpes en diferentes partes del
cuerpo, por el simple hecho que
le reclamó su forma de tomar.

El marido golpeador fue
detenido en andador Hacienda de
Chinameca entre calles Tierra y
Libertad y Revolución Mexicana
de la colonia Emiliano Zapata,
luego fue trasladado a las celdas
de la Estación Central, donde el
médico determinó que el
presunto agresor se encontraba
en segundo grado de ebriedad.

A petición de la parte afectada
Marco fue puesto a disposición
del agente del Ministerio Público,
para que responda por el delito de
violencia familiar.

Agencias
QUINTANA ROO.

La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo,
que encabeza Óscar Montes de Oca, informó que
en colaboración con el Grupo de Coordinación
para la Construcción de Paz y Seguridad Quintana
Roo, realizó un operativo en bares del municipio
de Tulum.

A través de un comunicado precisó que Policías
de Investigación encontraron 14 bolsitas de
cocaína, 17 bolsitas de cristal, 18 bolsitas de crack
y 30 bolsitas mariguana y en uno de los lugares
aseguraron dos armas cortas, cargadores y
cartuchos de arma de fuego útiles.

Personal de Servicios Periciales procesaron el
lugar y levantaron indicios para incorporarlos a la
carpeta de investigación.

Fiscales Especializados en la Investigación de
Delitos contra la Salud en su Modalidad de
Narcomenudeo, iniciaron la carpeta de
investigación en contra de Israel “S” por su
probable participación en delitos contra la salud,
quien quedó a disposición del Ministerio Público.

El operativo contó con el apoyo de personal de
la Guardia Nacional y la Policía Quintana Roo,
quienes brindaron seguridad perimetral, se
colocaron los sellos de aseguramiento y quedó
bajo resguardo de la Policía de Quintana Roo.

Aseguran armas y drogas durante
operativo en bares de Tulum



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El incremento en el precio de la
tortilla, además del aumento en el
precio internacional del maíz, está
asociado con diferentes factores del
mercado interno, entre los que se
encuentran los altos índices de
inflación, el incremento en el precio
de los energéticos y el
acaparamiento del maíz en la
industria de la masa.

Sobre este último punto, el
presidente de la Cámara Regional de
la Industria de la Masa y la Tortilla en
Puebla, Veracruz y Tlaxcala, Alfonso
Collantes, acusó de acaparamiento
del maíz nixtamalizado, con el que se
produce el 71% de las tortillas que se
consumen en México.

Vale señalar que, de acuerdo con
cifras del Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GCMA), sólo el
23.6% de las tortillas que se elaboran
en el país son hechas con harinas de

maíz, las cuales se comercializan en
tiendas de autoservicio y en el resto
de las tortillerías de las colonias.
Mientras que el 71% son elaboradas
con masa de maíz nixtamalizado;
éstas son las que adquieren en la
mayoría de las tortillerías locales y
que son más consumidas en el país.

De ahí que, el hecho del
acaparamiento del maíz en la
industria de la masa también esté
incidiendo en el aumento del precio
de este alimento, de acuerdo con
Alfonso Collantes. “Estamos
exigiendo maíz, pero maíz
nixtamalizado, no industrializado, es
muy importante y es lo que pedimos
en varios estados, yo represento a
Puebla, Veracruz y Tlaxcala, y es lo
que estamos pidiendo y no nos dan
solución. No nos han dado, no lo
surten, y al ritmo que va a subir el
maíz, va a subir la tortilla”, advirtió.

Collantes fue entrevistado en el
marco de la Reunión Anual de

Industriales (RAI) 2022, organizada
por la CONCAMIN, donde explicó que
el gobierno federal hizo acuerdos con
las empresas harineras, pero su
impacto sobre el precio será casi
nulo, ya que la base de proveeduría
de las tortillerías en México proviene

mayormente (más del 70%) de los
industriales de la masa o nixtamal,
mientras que el 23.6% de Minsa y
Maseca, el resto de Diconsa.

Agregó que las tortillas suben
porque faltan insumos, el maíz el
cual se está disparando, además se

ha elevado el costo de los
energéticos, el papel y otras cosas,
entonces debemos tener un punto de
equilibrio. “Se nos ha subido todo en
un 20 o 30% por la economía
globalizada. Por eso, se dispara”,
alertó el industrial.
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Acaparamiento de maíz para
masa eleva precio de la tortilla  

CIUDAD DE MÉXICO.

Los diputados federales del Grupo
Parlamentario del PRI en la Cámara
de Diputados, nos enteramos, por
una nota del Periódico Reforma, que
a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación ha llegado una solicitud de
amparo sobre el Etiquetado Frontal
de Advertencia en alimentos y
bebidas no alcohólicas. 

Este hecho, a todas luces nos
sorprende, porque si bien el amparo
funge como un medio de control
constitucional, no se puede perder de
vista la categoría de los derechos que
en este caso están en juego. 

Informar a la población no puede
estar mal; prevenir enfermedades no
puede estar mal; proteger a la niñez
y la adolescencia, quienes
representan el presente y el futuro de
nuestro país, no puede estar mal; un
etiquetado que ha sido replicado por
diversos países y por el que México
ha sido reconocido a nivel mundial,
no puede estar mal. 

Por ello y con pleno respeto de su
autonomía, las y los legisladores de
la bancada del PRI en el recinto de
San Lázaro, invitamos a las y los
ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación a que en el
estudio de este amparo, hagan caso
a la evidencia científica, libre de
conflicto de interés, escuchen la voz
de los expertos en materia de salud
a nivel nacional e internacional y
tomen en cuenta la opinión de las

Agencias de las Naciones Unidas. 
Pero sobre todo, los llamamos a que

como defensores de la Constitución,
hagan prevalecer la protección de la

salud de la población; defiendan el
derecho a la información de todos
como consumidores y pongan en
primer lugar la salud, el bienestar y

el futuro de las niñas, niños y
adolescentes de México. 

Desde el Poder Legislativo
estaremos dando puntual

seguimiento al desarrollo de este
caso. Conscientes estamos que un
país con una población enferma, está
destinado a fracasar.

Prevenir enfermedades no puede estar mal

Rechazamos amparo por etiquetas
informativas en alimentos y bebidas: GPPRI



Velasco y Adán
Augusto
analizan
reforma
electoral

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO.

El líder legislativo del PVEM se
reunió con el secretario de
Gobernación en el palacio de
Bucareli

El senador Manuel Velasco Coello y
el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández,
sostuvieron un diálogo con el fin de
revisar la reforma electoral como
parte de una agenda legislativa
importante para la vida política y
social del país.

El líder de los senadores del Partido
Verde Ecologista de México (PVEM) y
el responsable de la política interna
del país se reunieron en el palacio de
Bucareli, donde han sostenido
constantes encuentros para la
revisión de temas de interés
nacional.

En sus redes sociales, el senador
Manuel Velasco Coello dio cuenta
que: "El día de hoy nos reunimos en
Bucareli con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto, (…)
para dialogar y analizar de manera
conjunta la reforma electoral".

Es el segundo encuentro que
Velasco Coello y Adán Augusto
sostienen en la primera mitad de
este mes, toda vez que coinciden en
la importancia de trabajar en la
construcción de acuerdos para
impulsar la agenda de reformas que
beneficien a los mexicanos.

En ese sentido, el coordinador de
los senadores verdes ha reconocido
la voluntad de diálogo demostrado
por López Hernández, por lo que el
Partido Verde mantiene su
compromiso de seguir trabajando de
manera conjunta en la revisión de
temas legislativos, en este caso la
reforma electoral.

• El legislador del
PRI inauguró la
exposición fotográfica
“Los sumideros de
carbono azul: los
grandes aliados de la
lucha contra el
cambio climático”

CIUDAD DE MÉXICO.

Es importante visibilizar la
importancia de los ecosistemas
costeros y marinos, sobre todo
cuando tenemos que enfrentar y
mitigar los efectos del cambio
climático, afirmó el diputado federal
Eduardo Murat Hinojosa, al
inaugurar la exposición fotográfica
“Los sumideros de carbono azul: los
grandes aliados de la lucha contra el
cambio climático”.

Tras resaltar la belleza de las 20
fotografías expuestas de Claudio
Contreras, el legislador cortó el
listón junto con Karen Castrejón,
presidenta de la Comisión de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, y
Fer Crevoshay, directora de políticas
públicas de la organización
Costasalvaje, quienes también
impulsaron esta muestra, que busca
sensibilizar sobre la necesidad de
dar atención a estas zonas.

El integrante del Grupo
Parlamentario del PRI aseveró que la
pérdida y degradación de los
ecosistemas de carbono azul, en

especial los manglares, han sido
principalmente causadas por la
urbanización en las costas, la
contaminación de los cuerpos de
agua, los cambios de uso de suelo,
el turismo y los fenómenos
naturales.

Por ello, después de precisar que
los principales manglares del país se
encuentran en Yucatán, el legislador
priista aseveró que es necesario
promover la protección y
restauración de estas zonas y
detener su pérdida, ya que en los
últimos 10 años la tercera parte ha
desaparecido. 

“México tiene un gran potencial de
mitigación al ser uno de los países
con mayor extensión de
ecosistemas costeros y marinos,
particularmente de manglares”,
destacó Murat Hinojosa, para luego
recordar las palabras de Peter

Thomson, enviado de Océanos de la
ONU, quien ha señalado “sin

océanos y costas sanos difícilmente
se tendrá un planeta sano”.

Necesario proteger ecosistemas
costeros y marinos 
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AFP
CHINA.

El presidente chino Xi Jinping
debería obtener sin mayor dificultad
un inédito tercer mandato el 23 de
octubre, al día siguiente de la
clausura del Congreso del Partido
Comunista, cuya fecha fue anunciada
este sábado.

El vigésimo Congreso del Partido
Comunista chino (PCC), que se abre
el domingo en Pekín, durará hasta el
22 de octubre, anunció este sábado
Sun Yeli, vocero de ese evento.

La gran cita quinquenal de la vida
política china prevé acordar al
presidente Xi Jinping un tercer
mandato de cinco años al frente de
la organización política y del país.

Al día siguiente del cierre, es decir
el 23 de octubre, se revelará la
composición del nuevo Comité
Permanente del Buró Político, el
grupo de siete o nueve
personalidades que encarna la
cúpula del poder, incluido el
secretario general del PCC,
actualmente Xi Jinping.

En total, unos 2.300 delegados,
elegidos por las diferentes asambleas
del partido único, se reunirán a
puerta cerrada tras la ceremonia de
apertura el domingo en Pekín, en el
Palacio del Pueblo.

Xi Jinping, de 69 años, hará allí el
balance de estos cinco últimos años,
y comunicará su hoja de ruta para el
próximo lustro en un discurso
televisado.

El congreso, el vigésimo desde la
creación del PCC en 1921, dará lugar
previsiblemente a una gran
reconfiguración del Comité
Permanente del Buró Político.

Según la tradición no escrita, una
parte de los miembros actuales de

este cenáculo dirigente han
alcanzado la edad en la que deben
retirarse.

BURBUJA SANITARIA PARA LOS
PERIODISTAS

Para cubrir el evento, la prensa está

obligada desde el viernes a
permanecer en una burbuja
sanitaria, como parte de las estrictas
medidas vinculadas a la política de
cero covid.

Los periodistas se encuentran
apartados en un hotel, en el oeste de

Pekín, y deben someterse a una serie
de pruebas.

La rueda de prensa de presentación
del sábado tuvo lugar frente a dos
pantallas gigantes.

Durante esta videoconferencia de
dos horas, el portavoz del congreso
respondió a las preguntas de la
prensa china y extranjera. No hubo
preguntas sobre Xi Jinping.

"La epidemia sigue ahí, es una
realidad que hay que afrontar",
afirmó el portavoz del congreso,
interrogado sobre el futuro de la
política de cero covid, que causó
estragos en la economía china.

En el congreso que arranca este
domingo se renovará también la
Comisión Militar Central, de 11
miembros, fundamental porque
controla el ejército.

También se renovará la temida
Comisión Central de Control
Disciplinario, que persigue a los
cargos corruptos.

Las decisiones más importantes se
toman en realidad antes del
Congreso entre los principales
responsables del país, que tratan de
acordar de antemano el reparto de
los puestos del Buró Político entre las
diferentes facciones del partido.

Como sucede habitualmente en los
sistemas de tipo socialista, el partido
prevalece sobre el Estado. Por eso, Xi
Jinping debe su poder a su cargo de
secretario general del PCC, al que
accedió en 2012, y no tanto a su
elección como presidente por la
Asamblea Popular Nacional en 2013.
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*La organización es
señalada de lavar 290
mdd al año

Agencias
ESPAÑA. 

La Agencia de la Unión Europea
para la Cooperación Policial (Europol)
y la Policía Española desmantelaron
ayer un grupo de la delincuencia
organizada señalado de operar el
mayor “narcobanco” de Europa.

De acuerdo con Europol, la
organización está compuesta, en su
mayoría, por ciudadanos sirios.

Ellos serían responsables de operar
el banco para proporcionar servicios
financieros a organizaciones
criminales ligadas al tráfico de
drogas en más de 20 países.

Esta organización, activa desde
2020, está señalada de lavar 290
millones de dólares al año.

En el operativo, fueron

decomisados 428 mil euros en
efectivo y 11 vehículos de lujo, de
acuerdo con un comunicado de la
agencia regional de seguridad,
publicado ayer.

Además, los agentes incautaron 70
kilogramos de hashish, una tonelada
de mariguana y 995 plantas de
cannabis pertenecientes a la
agrupación liderada por un hombre
que presuntamente operaba desde
Madrid y Toledo.

También fueron cerradas 19
cuentas que operaban con
criptomonedas, con un valor total de
1.46 millones de dólares.

Presumen que la agrupación
operaba desde un restaurante en un
parque industrial en la ciudad de
Fuenlabrada, en el centro de España.

El establecimiento era vigilado las
24 horas del día y no acumulaba
grandes cantidades de dinero en la
caja fuerte.

De acuerdo con Europol, 32
personas fueron arrestadas en

redadas previas, ejecutadas el 27 de
septiembre.

Por su parte, la policía española
informó que 11 personas fueron
encarceladas, entre ellas el líder de la
red y el abogado del grupo.

Las autoridades descartaron la
posibilidad de liberarlos bajo fianza.

España explicó que la organización
delictiva habría llevado a cabo
entregas de dinero para financiar el
narcotráfico mediante sistemas de
compensación, transporte de dinero
y transacciones de criptomonedas.

El grupo usó el sistema llamado
hawala, popular entre las pandillas
delictivas y otros grupos, para mover
grandes sumas sin usar
transferencias electrónicas ni otros
registros.

“Se logró acreditar cómo la trama
estaba financiando la compra de
estupefacientes destinados a toda
Europa, y se le vinculó con dos
contenedores intervenidos en 2020 y
2021, que portaban cuatro toneladas

de cocaína”, reportó la policía
española.

MODUS OPERANDI
• La organización operaba

bajo un esquema denominado
hawala, que significa transformar.

• Se trata de un método

tradicional e informal que funciona
en paralelo a cualquier otro sistema
bancario o de envío de valores y que
se basa en los valores y la confianza
compartida por sus intermediarios,
conocidos como halawadars, de
acuerdo con la cadena BBC.

Desmantelan 'narcobanco' en Europa

Presidente chino va por inédito
tercer mandato el 23 de octubre



Agencias
TURQUÍA.

Un fuerte incendio consume un
edificio de 24 pisos en Estambul,
Turquía.

Videos de redes sociales muestran
la enorme columna de fuego
destruyendo el edificio de
departamentos ubicado en una de
las zonas más exclusivas de la capital
turca.

De acuerdo con medios locales, el

fuego comenzó en los primeros pisos
del edificio y rápidamente se
extendió a los pisos más altos.

Elementos de emergencia y
bomberos trabajan intensamente
para atender el fuego.

Hasta el momento no se tiene
información sobre muertos o heridos
por este gran incendio.

Se sabe que muchos de los
residentes lograron ser evacuados
antes de que el incendio se saliera de
control.
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Atentado terrorista
en campo ruso de
entrenamiento deja
13 muertos

Agencias
RUSIA.

Al menos 13 personas murieron
luego de registrarse un atentado
terrorista dentro de un campo de
entrenamiento en Rusia, de
acuerdo con medios locales.

Hasta el momento se sabe que
el ataque ocurrió cuando dos
hombres armados abrieron fuego
contra los reclutas.

Se sabe que el campo de
entrenamiento se encuentra
ubicado en el oeste de Rusia.

De acuerdo con testigos de un
poblado cercano, los disparos se
pudieron escuchar en varias
ocasiones y generaron pánico
entre los vecinos.

El campo de entrenamiento se
encuentra ubicado cerca de
Belgorod, en la frontera con
Ucrania.

Autoridades locales aseguran
que los dos atacantes fueron
baleados en el mismo lugar.

Se registra fuerte
incendio en edificio
de Turquía; decenas
son evacuados

Agencias
WASHINGTON, EU.

Un hombre armado mató ayer a
cinco personas, entre ellas un policía
fuera de servicio, en Raleigh,
Carolina del Norte, en el sureste de
Estados Unidos, anunció la alcaldesa
de esa ciudad.

También resultaron heridas varias
personas.

“Alrededor de las 20:00 (hora local),
la policía de Raleigh indicó haber
rodea-do al sospechoso en una
residencia de la zona”, dijo la
alcaldesa Mary-Ann Baldwin, al
lamentar “un día triste y trágico”.
Dos horas después lograron
detenerlo. No informaron sobre el
móvil del tiroteo.

“Debemos detener esta violencia
sin sentido en Estados Unidos,
debemos abordar la violencia

armada”, afirmó.
Entre los heridos se encuentra un

policía de la unidad canina que está
fuera de peligro de muerte, según
Baldwin.

“Todos debemos unirnos.
Necesitamos apoyar a los que han
sufrido”, añadió la alcaldesa.

Un testigo describió al atacante
como un hombre vestido de
camuflaje y armado con una
escopeta, informó la cadena WRAL

News.
“Esta es todavía una investigación

activa. Los residentes deben seguir
las instrucciones de las autoridades”,
advirtió la policía local cuando se
desarrollaba la persecución.

Unas 49 mil personas fueron
asesinadas con armas de fuego en
2021 en EU, contra 45 mil en 2020,
que ya marcaba un récord. El
equivalente de 130 decesos diarios,
la mitad suicidios.

Tiroteo en EU deja al menos cinco muertos



Organizaciones de la
sociedad civil, actores
políticos, líderes vinculados
al sector patronal,
e x g o b e r n a d o r e s ,
legisladores y
exlegisladores se sumaron
este martes 1 de octubre a
Unid@s, un nuevo bloque
opositor. Se trata de
construir alianzas… una
candidatura presidencial
única y propuestas de
unidad para distintos
puestos de elección
popular. La innovación más
trascendente es acordar
con los partidos que el
gobierno triunfante sea de
coalición.

Entre las organizaciones
convocantes están el Frente
Cívico Nacional (FCN), UNE
México, Sí por México,
Sociedad Civil México,
Unidos por México y Poder
Ciudadano. Los promotores
son Claudio X. González Jr.,
Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza,
Gustavo de Hoyos, Carlos Medina Plascencia,
Graco Ramírez, Guadalupe Acosta Naranjo,
Fernando Belaunzarán, Beatriz Pagés, Cecilia
Soto, y muchos más.

La sociedad civil renace en los recuerdos de
aquella Alianza Cívica, Consejo para la
Democracia, Grupo San Ángel, Mujeres en
Lucha por la Democracia, Convergencia de
Organismos Civiles Para la Democracia, de los
años ochenta y noventa, que lograron la
creación de los organismos electorales ahora
bajo asalto de la 4T.

La defensa es la nueva coyuntura,
igualmente histórica. La aparición de líderes y
candidatos desmiente carencias. Otra cosa es
la prisa que el Presidente de la República se
empeña en imprimir a la carrera hacia la
Presidencia. Está urgido por jugar con
“destapados”, uno tras otro, desgastarlos, y a
la seriedad del proceso, y seguir distrayendo
la atención para abrir cancha a un triunfo de
Morena.

Debemos, sin embargo, estar advertidos. La
historia demuestra que al electorado
fácilmente se le captura coaccionándolo a
llevar al poder precisamente a los individuos
menos deseables.

No hay que ir más lejos que nuestra propia
experiencia. Dimos a un verboso profeta
tropical los más amplios poderes para tomar
las decisiones públicas más desastrosas.
Tampoco nos cuidamos por elegir los mejores
a los congresos locales ni federal, ni a las más
de 2,400 alcaldías.

Hoy padecemos la pésima administración e
incompetencia del Presidente que, como todo
régimen de izquierda de raíz marxista-
leninista, es epítome de desorden, voracidad
económica y notoria ineptitud en la solución
precisamente de los problemas sociales que
prometió atender. Crece el repudio del mismo
pueblo que al principio lo llevó a un cargo
transformado en dictadura.

La reacción ciudadana crece al avanzar en el
proceso de forjar un candidato a la Presidencia
que venza la estructura del partido que AMLO
ha hecho suyo.

La definición del candidato a la Presidencia
de la República debe hacerse mediante
reuniones sectoriales sucesivas en los estados.
Las presentaciones de quienes hayan reunido
suficientes votos de apoyo se harán en foros
de debate para que el público los conozca. Los
expositores que cumplan las reglas
eliminatorias debatirán en el evento
definitorio.

El proceso anterior es directo y efectivo para
identificar a los ciudadanos más capacitados
para las funciones públicas a las que aspiran
y que al país urge tripular. El proceso sería
organizado por el INE y abrirse en igualdad de
oportunidad a los postulados, tanto por las
organizaciones cívicas, como por los partidos
políticos.

El asunto no es tan fácil. Se dice que el
gobierno federal cree que es el momento de ir
por la reforma política para sustituir al
Instituto Nacional Electoral por un nuevo
organismo y eliminar los Organismos Públicos
Locales (OPLES), reducir el financiamiento a los
partidos políticos y eliminar plurinominales
en el Congreso.

Tal reforma política alcanzaría mayoría
calificada y entraría en vigor el próximo año,
antes de que comience el proceso electoral
federal del 2024, y la elección presidencial
sería organizada por el nuevo Instituto
Electoral y no por el actual.

Las señales actuales no indican, pues, que el
partido en el poder se proponga instaurar un
proceso simple y directo y genuinamente
democrático. La intención de la 4T es la de
perpetuarse. Su verdadero propósito es
eliminar el INE actual para sustituirlo con un
ente dependiente del gobierno,  como el del
antiguo PRI. La reducción de parlamentarios
plurinominales no tiene por objeto reducir el
gasto, sino el número de conocedores de los
problemas nacionales.

Pero si a realidades nos vamos, el enemigo
más serio de un sistema más eficiente es el
escepticismo negativo de los partidos
políticos, que ven en ello una pérdida de poder
y privilegios económicos. Ojo.

Raúl Flores, expresidente
del PRD-DF, hurga en su
memoria. Se ubica a
principios de 2010. Eran
sus primeros meses como
jefe delegacional en
Coyoacán. No recuerda con
exactitud la fecha, pero sí
lo que ocurrió, que nada
tiene que ver con la
honestidad valiente.

Andrés Manuel López
Obrador lo llamó a las
oficinas de la calle San Luis
Potosí, hoy sede de
Morena, para pedirle
respaldo económico para el
periódico Regeneración.

Pero también un apoyo de
50 mil pesos mensuales —
cada uno— para Claudia
Sheinbaum, hoy jefa de
Gobierno de la CDMX; José
Agustín Ortiz Pinchetti,
titular de la Fiscalía
Especializada en Delitos
Electorales, y Javier
Lamarque, presidente
municipal de Cajeme,
Sonora.

El ya para entonces exjefe
de Gobierno capitalino
había asistido en un par de
ocasiones a sus mítines de campaña. “Había
que retribuir el apoyo”, justifica Raúl, antes de
pedir un segundo café en el restaurante La
Buena Fe de San Ángel.

Le preguntamos si ese dinero salía de las
arcas públicas. “No, yo no lo habría permitido.
Hacíamos una vaquita entre todos los que
trabajábamos en la delegación”, respondió.

En su relato recuerda que en las oficinas de
Andrés Manuel se topó con Víctor Hugo Lobo,
en ese entonces delegado en la Gustavo A.
Madero. ¿También le pasó factura por el
“apoyo”?

Buscamos a Raúl Flores después de que el 11
de octubre publicara en Twitter “pruebas” de
las aportaciones de gobernantes del PRD a las
“causas” de AMLO, acompañadas de un
diploma, una medalla de reconocimiento por
sus aportaciones al “gobierno legítimo”. Lo
hizo en apoyo de Elena Chávez y su muy
vendido libro El Rey del Cash.

Recordó lo que le dijo AMLO: “Me encargó
mantener a tres entenados y pagar las
primeras ediciones de Regeneración”. Ahora
ya sabemos quiénes eran los tres entenados.

*Por enésima vez el Presidente dice que
nunca le ha interesado el dinero:

“Tengo una especie de religión, para mí el
amor y el poder tienen que ser puros. El poder
tiene que ser puro para que se convierta en
virtud y se ponga al servicio de los demás.

“No me ha interesado nunca el dinero,
nunca. Llevo décadas sin tener una cuenta de
cheques. No sé llenar un cheque o una tarjeta
de crédito… quien administra mis ingresos es
Beatriz, y antes Rocío, y me daban para mis
gastos, para lo elemental”, asegura.

Contó anécdotas para apuntalar la idea de
que tampoco carga con efectivo, que no es el
rey del cash del que habla la periodista Elena
Chávez en su muy vendido libro. Una vez no
traía para el taxi, otra, con Chema Pérez Gay,
ni para pagar un café. Ni efectivo ni tarjetas.

El taxi lo pagó un amigo que tiene en La
Jornada. El café con un “billetito doblado” que
traía en su cartera, dijo.

Eso nos lleva por enésima vez a
preguntarnos. Si no trae efectivo, no maneja
chequera ni tarjetas, ¿cómo le hizo para vivir
todos los años que estuvo fuera del
presupuesto? Raúl Flores nos da una idea de
cómo financiaba actividades de su
movimiento y a sus leales. ¿Y él, cómo le
hacía? ¿Donativos del pueblo? ¿En serio?

*Poco le duró el gusto a Ricardo Monreal de
que lo incluyeran entre las corcholatas. El
Presidente dijo que Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard
son sus “hermanos”.

Al senador de Zacatecas no lo incluyó en la
familia.

“¿Qué es lo que nos une con Marcelo, con
Adán, con Claudia?”, se preguntó AMLO en la
mañanera. El mismo respondió: “Es una
lealtad a un proyecto, eso está por encima de
lo personal”.

Los reporteros le hicieron notar a Ricardo
Monreal que el Presidente no lo incluyó en la
parentela. Le pidieron una opinión.

El senador comentó: “Yo soy como el
hermano no reconocido. Siempre en las
familias hay eso, el papá deja por ahí a algún
entenado; el papá, sin darse cuenta los
hermanos, deja por ahí a alguna gente, un hijo
que no reconocen. Y soy como el arma secreta
del Presidente, por eso no me menciona
mucho.

“Pero ya me incluyó y eso ya es una garantía,
por eso el otro día cantaba y le decía aquí a mi
hermano, a mi hermano, poco a poco me voy
acercando a ti. Poco a poco la distancia se va
haciendo menos...”.

A ver si con el dedazo que se prepara en las
encuestas para definir al candidato
presidencial de Morena no acaba cantando Las
golondrinas.
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Renacimiento de la oposición y reforma electoral
Julio Faesler

Aviadores de 50 mil pesos en la otrora delegación Coyoacán

Francisco Garfias

ARSENAL
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El secretario Adán Augusto
López Hernández reveló este
miércoles que la reforma militar
le fue propuesta por el dirigente
del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, antes de aquella
escena de secretos entre ambos
en el pasillo de San Lázaro el 1 de
septiembre.

Esto quiere decir que la bancada
del PRI, que encabezan Rubén
Moreira y el diputado Alito,
traicionó a sus pares del PAN y del
PRD antes del anuncio del 30 de
septiembre de que su coalición
impediría las modificaciones
encaminadas a una militarización
y a cercenar la autonomía del INE.

Significativamente, el balconeo
del secretario de Gobernación
este 12 de octubre ocurrió en el
mismo auditorio Aurora Jiménez
donde seis semanas atrás los
protagonistas de la coalición que
iba por México suscribieron el
grito del dirigente priista: “Si tocan a uno, se
meten con todos”.

Gracias a lo narrado por el secretario a los
diputados de la 4T, hoy sabemos que mientras
Marko Cortés y Jesús Zambrano, dirigentes del
PAN y del PRD, defendían a su colega del PRI
como un perseguido político del gobierno,
Alejandro Moreno esperaba la respuesta del
presidente de la República a su ofrecimiento:
presentar y apoyar una reforma constitucional
para ampliar del 2024 al 2028 la participación
de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad.

Según el relato del titular de la Segob, Alito
y Moreira le enviaron el mensaje de que
querían un acuerdo con el gobierno a través
del jefe de la diputación de Morena, Ignacio
Mier Velazco.

Es importante recordar que en los dos meses
previos a esa oferta, Morena y PT buscaron
quitarle a Alito la presidencia de la Comisión
de Gobernación de la Cámara de Diputados. Y
en Campeche, el dirigente del PRI se convirtió
en personaje de El martes del jaguar,
programa de televisión en el que la
gobernadora Layda Sansores lo acusó de
corrupción, difundió audios de sus
conversaciones privadas y entrevistó al fiscal
Renato Sales para jactarse del cateo a la
residencia del exgobernador y de la solicitud
de desafuero que hizo en la Cámara.

En respuesta, también en San Lázaro, los
priistas pidieron apoyo a sus entonces aliados
del PAN y del PRD para llamar a comparecer al
fiscal campechano por presuntas compras
irregulares de equipo de espionaje en su
gestión de comisionado de seguridad en el
sexenio de Peña Nieto.

En medio de esas escaramuzas, el secretario
Adán Augusto llevó la primicia a Palacio
Nacional, antes de que la diputada,  ahora con
licencia, Yolanda de la Torre –actual titular del
Tribunal de Justicia en Durango– sorprendiera
a panistas y perredistas, el 2 de septiembre,
con la publicación en la Gaceta Parlamentaria
de la iniciativa para prorrogar por 4 años más
el Quinto Transitorio del decreto de creación
de la Guardia Nacional.

Lo que vino después es conocido: la coalición
opositora entró en el limbo y la mayoría de los
senadores priistas se sumaron a la ruta de

Alito, la de armar con Morena una reforma que
rompería con el dique de contención que
tenían con PAN, Movimiento Ciudadano y PRD.

Pero a juzgar por las indiscreciones de esta
semana en San Lázaro, la traición de los
priistas fue doble porque la idea de ampliar el
plazo de ese Quinto Transitorio ya estaba
sobre la mesa de la hoy descalabrada
coalición, a cambio de que se reformularan los
compromisos gubernamentales en seguridad.

Esa frustrada intención se ventiló ayer en la
bancada del PRD ante los reclamos del
dirigente Zambrano a los diputados Francisco
Huacus, Mauricio Prieto y Macarena Chávez
por haber votado a favor de la reforma militar
este miércoles, como la semana anterior lo
hicieron los senadores Miguel Mancera y
Antonio García Conejo.

Más que aquella intención opositora, en los
diputados y en García Conejo pesó la presión
del exgobernador michoacano Silvano
Aureoles para aliarse con Morena.

Es con esos antecedentes que el secretario
de Gobernación confía en sacar adelante la
reforma electoral del presidente López
Obrador centrada en enterrar al INE y
modificar la manera en que se elige a los
consejeros y magistrados electorales.

Y aunque el dirigente del PRI declara
diariamente que él va a defender la autonomía
del árbitro electoral con la coalición opositora,
en el gobierno tienen otros datos y esperan
que la mayoría de los 69 diputados priistas
acompañen la morenización de los cuatro
consejeros que serán seleccionados en 2023 y
en los ajustes legislativos que acreditarían la
narrativa 4T de que el INE es un despilfarrador
inservible. 

Por eso el optimismo del secretario de
Gobernación, ahora con un nuevo aliado
perredista, el exgobernador michoacano,
quien ha pedido al PRD romper la alianza
opositora e ir solos al 2024, prometiendo que
salvará el registro del partido con 8 por ciento
de la votación.

Alito comparte con Silvano el cese de las
hostilidades oficialistas con expedientes en su
contra. Pero, en vez de romper la coalición,
prefiere jugar al infiel ofendido, resistiéndose
al divorcio y tachando de infantiles a los
traicionados dirigentes del PAN y del PRD.

El optimismo de Adán y la doble traición del PRI

Ivonne Melgar

RETROVISOR

-Antes de que el
asunto se aclarara,
Casillas perdió casi
3 millones de
seguidores.

“Espero que me
respeten, soy
gay…”, un tuit
que generó

controversia hace unos días. Lo escribió Iker
Casillas, una de las máximas estrellas del
futbol internacional. Su publicación tuvo una
respuesta: “ha llegado el momento de contar
lo nuestro, Iker”, de otro jugador, Carlos Pujol.
Todo resultó una broma. A Casillas le
hackearon la cuenta y el mensaje apareció, nos
dijeron. Su compañero siguió la broma. Ambos
se disculparon con la comunidad LGBTQ+,
pues, evidentemente, al ser parte de un
entorno donde históricamente tanto se ha
valorado un concepto de “masculinidad”,
generaron varias reacciones. La más
significativa fue que, antes de que el asunto
se aclarara, Casillas perdió casi tres millones
de seguidores, un número que en el mundo
digital es monumental. 

¿Pues no que muy progresistas? ¿No que
muy siglo XXI? ¿Aquellos y aquellas que
decidieron borrar al jugador del Real Madrid
por revelar su supuesta preferencia sexual,
serán también quienes creen que gritar “puto”
en un estadio no tiene ningún significado
negativo? Seguramente…

Y todo esto viene a cuenta porque estamos
a semanas de Qatar, llevamos al menos dos
décadas hablando del desafortunado grito
homofóbico y del que no hemos entendido su
NO razón de ser.

“El próximo Mundial de Futbol se realizará
en Rusia. ¿Qué hará la FIFA al respecto? Y claro

que todo tiene que ver con la coyuntura de la
investigación que aquel órgano deportivo
realiza con respecto al mexicanísimo grito de
“¡puto!”, que se ha escuchado los partidos
disputados en Brasil con presencia de afición
tricolor. Pero, ¿por qué tendría que hacer algo?
Sencillo: si está dispuesta a meterse en temas
de homofobia, debería entonces actuar en
consecuencia. Si no permitirá que la palabra
“puto” se entone en las gradas de los estadios,
como parece es su objetivo, no debería
entonces permitir que el próximo Mundial se
realice en un país en donde en meses pasados
la homosexualidad se convirtió en un delito.
Y ni qué decir de Qatar, la sede del Mundial
2022, en donde la homosexualidad se castiga
con pena de muerte. ¿Sobre lo que no vale la
pena actuar también? ¿No vale siquiera una
postura?”, escribí esto hace ya ocho años,
rumbo a Rusia, hoy un país que invade a otro;
a semanas de llegar a Qatar, México y su
afición siguen sin entender cuál es el tema
cuando hablamos del grito homofóbico.

¿Cuál será el comportamiento en un país
donde las restricciones llegan hasta en el
consumo de cerveza? ¿Que hará la FIFA si este
grito llega a un territorio donde la
homosexualidad no es bienvenida?

El tuit de Iker Casillas raya en un asunto
“cómico” que no lo es, ¿en verdad es “broma”
que alguien sea homosexual? ¿La diversidad
sexual es cosa de risa? ¿Es un insulto? Quienes
creen que ser “gay” justifica una falsa
publicación en Twitter, seguramente creerán
que gritar “puto” es sólo cosa de diversión.
Veinte años después seguimos en lo mismo: la
afición riéndose de la diversidad y los
futbolistas usando la homosexualidad como
un instrumento de risa.

El fut al grito de “puto” (bis)
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO



López-Dóriga
En Qatar llevan más de cinco mil

años cazando con halcones, unas
aves que forman parte esencial de su
cultura, son orgullo del legado
familiar y objeto de un negocio
millonario en el que el lujo refleja el
fervor por esta tradición milenaria.

En el país, estas preciadas aves son
tesoros que alcanzan precios
desorbitados en el mercado. No solo
se usan para exhibición, torneos
internacionales, afición o cría, sino
como una mascota familiar a la que
entrenar, cuidar y proteger. Un
mundo desconocido para conocer en
profundidad durante la Copa del
Mundo de Qatar 2022.

“Los habitantes de Qatar saben que
nosotros no lo llamamos deporte, lo
llamamos estilo de vida”, sentencia
Zayide Al-Ali, secretario y director de
comunicación de la asociación
cultural Al Gannas, fundada en 2008
para promover la caza tradicional
árabe con halcones, su protección,
fomentar la investigación y
organizar eventos internacionales.

“Nuestra asociación es una de las
más importantes del mundo en
materia de rehabilitación de aves de
presa, pero también cuidamos a las
aves en general en todo el mundo.
Las protegemos del contrabando, de
morir electrocutadas o de
intoxicaciones. Intentamos ayudarlas
a que vivan”, destaca Zayide, que
indicó que todos los años sueltan
halcones para que se reproduzcan en
libertad.

Se trata de una actividad en la que
el cuidado y el entrenamiento de las
rapaces es clave, formándose un
vínculo único entre el entrenador y
el animal, que perfecciona su
resistencia y capacitación.

Esta pequeña ave es muy poderosa.
Pero al mismo tiempo es muy
inteligente. Piensan. Reaccionan y no

olvidan nada de lo que les enseñas”,
afirma.

Sus habilidades de caza son clave,
pero su belleza lo es por igual. Y en
el mercado qatarí se buscan siempre
las piezas más singulares.

Halcones de lujo
Un halcón cuesta en torno a los

cuatro mil y los 10 mil dólares de
media, pero hay excepciones y el lujo
también existe en este mercado. En
la última S’hail, la exposición
internacional de halcones de Doha,
considerada la más importante del
sector en el mundo, se subastó un
ejemplar por 911.000 riyales
qataríes, al cambio unos 250.000
dólares.

Pero, ¿por qué se paga esa cantidad
por un halcón? Su color, su
procedencia y su raza son las
características que lo hacen único. De
este modo, en Qatar se paga más por
un ave blanca por motivos
meramente estéticos, siempre se
valora mucho más a una hembra por
poder criar y, definitivamente, si su
procedencia es salvaje, generalmente
de las estepas mongolas o iraquíes,
el coste se dispara.

Los Gerifaltes, los Lanner, el Sacre o
los Peregrinos, son las variedades
más comunes en una feria que
abruma por su variedad a través de
más de 10.000 metros cuadrados de
superficie.

En Qatar, cuánto más grande y más
blanco, más caro es. Les encanta el
color blanco. Y las hembras son las
más caras para la cría”, asegura
Alberto Relaño, representante de un
negocio familiar de esculturas de
halcones en bronce en España que
acude por sexto año consecutivo a la
feria qatarí con su escaparate de
Bronces Relaño.

La feria, especializada en la venta
de halcones, productos de cetrería de
todo tipo, artilugios de caza, armas e

incluso vehículos modificados para
las aves, contó en esta, su sexta
edición, con representantes de 180
empresas de todo el mundo al calor
del auge de esta práctica en la
región.

Entre los artículos más
demandados se encuentran los
servicios de telemetría para las aves.
Chips que miden vía satélite su
velocidad, distancia y
posicionamiento ya que, durante la
fase de entrenamiento, es fácil
perderlos y la conectividad 3G o 4G
no ofrece garantías en el desierto. O
los señuelos robóticos voladores para
entrenarlas con parámetros
concretos y planes específicos de
vuelo.

En cuanto a la moda para halcones,
las caperuzas para taparles los ojos
y que no se estresen durante los
desplazamientos o en los lugares
ruidosos, son la tendencia. Miles de
propuestas para un complemento
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esencial de toda ave entrenada.
Hasta tal punto es importante que

la feria cuenta con un premio dotado
con 3.000 dólares al más
deslumbrante. Un premio que en
esta edición recayó en el español
Pepe Parra, quien empezó hace 9
años a fabricar caperuzas y pese a
debutar en la feria tenía claros los
gustos de los qataríes: “Les gusta la
piel finita, que pese poco y que no le
moleste al pájaro”, destaca.

Este murciano de 31 años no
esperaba ganar el premio en la gran
feria qatarí: “Le ha gustado al jurado.
He tenido suerte”, destaca sobre su
caperuza, fabricada con piel de
serpiente y toques chocolate y
dorado. Unas piezas que vende por
un precio que oscila entre los 50 y los
70 dólares en Doha.

Lo que más sorprendió a Pepe
Parra, al margen del premio, es la
importancia de la tradición en el
país: “Aquí desde que son pequeños
se lo inculcan, ves a niños
manejando halcones de una forma
espectacular. Es algo cultural. Lo
practica todo el mundo”.

El rey del desierto
Un arte que proviene de sus

orígenes humildes. “Los nómadas del
desierto viven unidos a estas aves
para atrapar presas y comer. Es su
fuente de alimento. No tienen armas,
no tienen arcos y flechas. Solo tienen
halcones para atrapar conejos, aves
y poder comer todos los días durante
el invierno”, asegura Zayide.

Su visión, hasta ocho veces más
aguda que la humana, y su velocidad
para lanzarse sobre las presas a más
de 320 kilómetros por hora, hacen de
este animal el rey del desierto. “Son
máquinas de matar. El tiburón es
una máquina de matar en el agua, y
el halcón en el aire. Matan solo para
comer, no como los lobos, que lo
hacen por el mero hecho de matar”,

añade.
Hoy en día ya no es un animal

destinado a la subsistencia, sino que
se vincula más al deporte,
competiciones y el ocio. Los eventos
deportivos y la caza con halcones
comienzan en octubre, cuando el
calor del verano empieza a aflojar, y
se prolonga hasta mitad de abril,
aproximadamente.

Una práctica que también pueden
disfrutar los turistas en Qatar, con
paquetes que incluyen, por unos 120
dólares, traslado al desierto,
presenciar la caza con halcón y
conocer de cerca todo lo relacionado
con esta cultura milenaria de la
mano de sus cuidadores.

Hsopitales para halcones
Los halcones suelen vivir entre 12

y 15 años y su coste los convierte en
compañeros no aptos para todos los
bolsillos. Adquirir el animal,
entrenarlo o cuidarlo es una afición
bastante cara.

Basta con dar un paseo por el
máximo exponente de esta aves en
Doha, el Zoco de los Halcones.
Conocido así por encontrarse en el
corazón y zona más popular de la
capital qatarí, el Souq Waqif, esta
zona es el lugar en la que encontrar
todo lo relacionado con los halcones.
Tiendas de accesorios, de venta de
animales, lugares en los que hacerse
una foto con uno de estos ejemplares
en el brazo o donde comprar comida.

Pero también acoge el peculiar
hospital de halcones y en este lugar
podemos esperar exactamente lo
mismo que vamos a encontrar en un
hospital (de lujo) para personas.

Salas de espera con trípodes para
halcones, sofás en las salas de
espera, ventanillas para gestionar las
visitas, salas de urgencias e incluso
un pequeño museo para conocer
todas las particularidades de estos
animales.

De media el centro, que abre de 7
de la mañana a 14 de la tarde, acoge
a entre 120 y 130 halcones al día y se
realizan, por lo general, endoscopias,
inspecciones a picos y
garras, análisis de
sangre, heces y
orina, o
controles

rutinarios
a oídos y ojos
a un coste de
unos 70 dólares. La
pedicura y limar los picos
van aparte.

Si es más rutinario y menos
específico puede rondar los
25 dólares pero si hay que
cambiar plumas, cambiar un
chip GPS o es algo grave, el
precio se dispara. No obstante,
como sucede con los dueños del
resto de mascotas, cualquier coste es
asumible cuando la relación con el
animal es estrecha.

Y para un habitante de Qatar no
hay nada más venerado y admirado
que un halcón, un ave convertida en
un orgullo nacional.



EFE 
En la actual fiebre por revitalizar el

mito de la marioneta de madera con
espíritu de niño, el mexicano
Guillermo del Toro se desmarca con
su particular visión de Pinocho, una
bella película en animación “stop-
motion” en la que no falta ni una sola
de las constantes que marcan su
cine.

Desde los monstruos que pueblan
sus películas a la religión, el
fascismo, la muerte y la soledad,
“Pinocchio” parece por momentos un
destilado de los temas que
conmueven a Del Toro, quien hizo
este sábado en el Festival de Cine de
Londres el estreno mundial de su
última película.

La prensa especializada acogió con
aplausos el pase del filme, más
dirigido a jóvenes y adultos que a
niños pequeños.

El “Pinocchio” dirigido al alimón
por Del Toro y el veterano animador
Mark Gustafson embarca a la
marioneta y su “padre” Gepeto en
una odisea ambientada en la Italia
del dictador Benito Mussolini, con el
trasfondo de la II Guerra Mundial
(pese a que el original de Carlo
Collodi se remonta a finales del siglo
XIX),

No faltan el inseparable Pepito
Grillo ni un hada de apariencia
fantasmagórica, como tampoco lo
hace el malvado dueño del circo que
recluta a Pinocho, el conde Volpe,
pero la acción queda subordinada al
vínculo entre Gepeto y su criatura.

Creo que (la historia de Pinocho) me
ha tocado como hijo y como padre, y
creo que es una idea que ayuda
mucho a sanar los malentendidos de
las familias. Si tú puedes entender a
tu hijo o a tu padre como alguien
falible, las heridas se sanan”, dijo en
declaraciones a EFE en la alfombra
roja Del Toro, quien perdió a su
progenitor hace cuatro años.

Una versión única
Esta revisión del clásico, producida

por Netflix y realizada en
colaboración con la Jim Henson
Company, llega solo unas semanas
después del “remake” del clásico de
Disney que ha dirigido Robert
Zemeckis junto a Tom Hanks, en el
mismo año que una versión rusa en
3D, y tras la que los italianos Matteo
Garrone y Roberto Benigni
estrenaron en 2020.

Pero sus creadores no tienen duda:
este Pinocho es único e
inconfundible.

“Nuestro Pinocho es diferente a

cualquier otro que nadie vaya a ver
jamás. El nuevo elemento es que
cogemos el tema fundamental, que
es que debe obedecer y ser bueno
para convertirse en un niño real, y le
damos la vuelta totalmente para
decir: la desobediencia es
importante, así es como se aprende”,
dijo a EFE Gustafson.

Y el sello personal de Del Toro hace
que sus oficiales fascistas remitan a
los de “El laberinto del fauno” o “El
Espinazo del diablo”; su circo

ambulante traiga esencias de
“Nightmare Alley”; el rechazo que
suscita Pinocho recuerde a la criatura
de “The shape of water”; o sus
alusiones religiosas puedan llevar a
“Cronos”.

Todo el microcosmos del director
mexicano está ahí, pero esta vez
envuelto en una preciosista técnica
de animación que cuenta con las
voces de estrellas del cine como
Ewan McGregor, Cate Blanchett,
Tilda Swinton o Christoph Waltz.

Del Toro explicó a EFE cómo la
técnica del “stop-motion” es una
vieja conocida para él.

“Lo he hecho desde que empecé de
niño. Fundé una compañía que hizo
‘stop-motion’ en efectos de
maquillaje por más de una decada.
Empezamos el movimiento en
México antes de hacer ‘Cronos’ (…)
He estado haciendo animación
consistentemente en la ultima
década y este proyecto lo he estado
preparando quince años casi”, dijo.

Junto a la animación, la película
destaca también por unos cuantos
números musicales -que no han sido
bien recibidos por la crítica-, que en
alguna ocasión de interrumpen
abruptamente creando golpes de
humor inesperado.

Netflix tiene previsto estrenar la
película en la plataforma en
diciembre, aunque según la prensa
especializada podría haber
proyecciones limitadas en algunas
salas a lo largo de noviembre.
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Guillermo del Toro se destila a sí mismo
en la odisea animada de “Pinocchio”



Excélsior.
El escoces Robbie Coltrane,

conocido mundialmente por su papel
del gigante Hagrid en las películas de
la saga Harry Potter, murió a los 72
años.

Robbie Coltrane, cuyo nombre real
era Anthony Robert McMillan,
falleció en el hospital Forth Valley
Royal de Larbert, en Escocia, según
su agente Belinda Wright, que
agradeció al centro los cuidados
proporcionados a su cliente.

Nacido en Rutherglen, cerca de
Glasgow, Escocia, el actor era
adorado por niños y mayores de todo
el mundo por su interpretación del
personaje de Rubeus Hagrid, un
gigante medio humano, amable y
algo torpe, que ayuda al joven brujo
Harry Potter y sus amigos en sus
aventuras.

En realidad medía 1,86 metros,
pero en las películas se aplicaban
efectos y tomas de cámaras para
hacerlo parecer mucho más grande.

“Además de ser un actor
maravilloso, era inteligente, de
ingenio brillante y tras 40 años de
llamarme con orgullo su agente, lo
extrañaré”, dijo Wright.

“Fui más que afortunada de
conocerlo, trabajar y reírme a
carcajadas con él”, fue el mensaje
que dedicó J.K. Rowling, autora de la
saga de los libros del mago.

El histrión nació el 30 de marzo de
1950, hijo de un doctor y una
profesora Si bien comenzó sus
estudios en la Escuela de Arte de
Glasgow pensando que iba a ser un
pintor, el escocés decidió finalmente
perseguir una carrera en la
actuación, haciendo primero stand
ups y uniéndose a una
compañía teatral.

El actor tomó el
pseudónimo de Coltrane
como una forma de
homenajear a John
Coltrane, un reconocido
músico de jazz.

Después de un inicio
complicado, la carrera
de Coltrane despegó
con el papel del
doctor Edward
Fitzgerald en la
s e r i e
Cracker,
c u y a

actuación le valió ganar en los
premios BAFTA durante tres años
consecutivos (1994, 1995 y 1996).

También tuvo distintos papeles en
otras series y participó en dos
películas de James Bond: The World
Is Not Enough (007: El mundo no
basta) y GoldenEye (GoldenEye: el
regreso del agente 007 o El ojo
dorado, según el país de habla
hispana).

Pero sin lugar a dudas, los cinéfilos
recordarán a Coltrane por su
interpretación del semigigante
Rubeus Hagrid en las películas de
Harry Potter, convirtiéndose en uno
de los personajes favoritos de los
seguidores de la saga fílmica.

El actor siempre reconoció lo
importante que fue este personaje en
su carrera, incluso en el programa
especial que se realizó en la
plataforma HBO Max: Harry Potter
20 Aniversario: Regreso a Hogwarts.

“La generación de mis hijos
mostrará las películas a sus hijos
para que puedan verlas dentro de 50
años. Lamentablemente, no estaré
aquí, pero Hagrid sí”, dijo el actor en
un mensaje que ahora cobra más
relevancia.

Una vez que se supo de su muerte,
una gran cantidad de seguidores de
Harry Potter expresaron sus
condolencias y el cariño a su
personaje y al actor.

Daniel Radcliffe, el intérprete que
dio vida a Harry Potter en la saga,
también expresó su sentir a través de
sus cuentas en las redes sociales.

“Robbie era una de las personas
más divertidas que he conocido y nos
hacía reír todo el tiempo en el rodaje
cuando éramos niños”, reaccionó.

“Me siento increíblemente
afortunado de haberlo
conocido y muy triste
por su muerte”, agregó

el actor.
En la cuenta oficial de

Twitter del agente 007,
los productores de
la franquicia

Michael G. Wilson
y Barbara Broccoli

recordaron a
Coltrane como

“un actor

excepcional cuyo talento no tenía
límites...”

“Lo extrañaremos en tanto que
amigo. Descansa en paz, Robbie”.

Los actores que estuvieron cerca de
Robbie Coltrane en Harry Potter,
aprovecharon las redes sociales para
mandar su sentir.

Danniel Raddclife
Harry Potter

“Robbie era una de las personas
más divertidas que he conocido y
solía hacernos reír constantemente
cuando éramos niños en el set. Tengo
recuerdos especialmente gratos de él
manteniendo nuestros ánimos en
Prisoner of Azkaban, cuando todos
nos escondíamos de la lluvia
torrencial durante horas en la cabaña
de Hagrid y él contaba historias y
bromeaba para mantener alta la
moral. Me siento increíblemente
afortunada de haber podido
conocerlo y trabajar con él y muy
triste de que haya fallecido. Era un
actor increíble y un hombre
encantador”, dijo Daniel Radcliffe,
quien interpretó a Harry Potter en la
saga.

Emma Watson
Hermione Granger

“Descansa en paz, Robbie Coltrane.
Robbie fue como el tío más divertido
que nunca tuve, pero sobre todo, fue
profundamente cariñoso y
compasivo conmigo de niña y adulta.
Su talento era tan inmenso que tenía
sentido que interpretara a un
gigante, podía llenar cualquier
espacio con su brillantez. Robbie, si
alguna vez llego a ser tan amable
como tú fuiste conmigo en un set de
filmación, te prometo que lo haré en
tu nombre y en tu
memoria.
Sabes

cuánto te adoro y te admiro.
Extrañaré mucho tu dulzura, tus
apodos, tu calidez, tus risas y tus
abrazos. Nos hiciste una familia. Sé
que fuiste eso para nosotros. No
había mejor Hagrid. Hiciste que
fuera un placer ser Hermione”

Wizarding World
Cuenta oficial del mundo mágico

de Harry Potter
“Nos entristece enormemente

saber del fallecimiento del magnífico
Robbie Coltrane, quien interpretó a
Hagrid con tanta amabilidad,
corazón y humor en las películas de
Harry Potter. Era un actor
maravilloso, un amigo de todos y lo
extrañaremos profundamente.”

Bonnie Wright
Ginny Weasley en Harry Potter

“Con el corazón roto por el
fallecimiento de Robbie

Coltrane. ¡Hagrid
era mi

p e r s o n a j e
f a v o r i t o !

R o b b i e
retrató
l a

calidez, el sentido de hogar y el amor
incondicional de Hagrid por sus
alumnos y criaturas mágicas de
manera tan brillante.

Robbie siempre nos trató a mí y a
mis compañeros de reparto cuando
éramos niños pequeños como
profesionales iguales en un set de
filmación. Un tipo de actitud que
infundió confianza y sentido de
unión. Gracias por todas las risas. Te
extraño Robbie. Amor a tu familia.
Que descanse en paz”

Tom Felton
Draco Malfoy

“Uno de mis mejores recuerdos de
filmar Harry Potter fue un rodaje
nocturno de la primera película en el
bosque prohibido. Tenía 12 años.
Robbie se preocupaba y cuidaba a
todos los que lo rodeaban. Sin
esfuerzo. Y los hizo reír. Sin esfuerzo.
Era un gran gigante amistoso en la
pantalla, pero aún más en la vida
real. Te amo compañero. Gracias por
todo

J.K. Rowling
Autora de los libros de Harry

Potter
“Nunca volveré a conocer a nadie

remotamente como Robbie. Tenía un
talento increíble, completamente
único, y fui más que afortunada de

conocerlo, trabajar con él y reírme
a carcajadas con él. Envío mi

cariño y más sentido pésame
a su familia, sobre todo
a sus hijos”.
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Hogwarts no será lo mismo; Robbie Coltrane,
‘Hagrid’ en Harry Potter murió a los 72 años
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TECNOLOGIA

Google
Cinco mil jóvenes de Argentina,

Chile, Colombia, Perú y México se
graduaron del programa Crece con
Google, que contempla formación en
marketing, herramientas digitales,
comunicación, ventas y liderazgo. De
esos cinco mil jóvenes, mil 980 son
de México.

Adriana Noreña, vicepresidenta de
Google para Hispanoamérica,
encabezó la ceremonia virtual de
graduación .

Destacó que los jóvenes graduados
tuvieron pasión y coraje para crecer.
“Aprender cosas que, seguramente,
hoy les parecen nuevas, pero sin
duda serán centrales para su vida”.

Google, en alianza con Junior
Achievement Americas, evaluaron y
seleccionaron los perfiles de las
personas que participaron.

“Siempre señalamos que lo único
que necesitan nuestros jóvenes en la
región para demostrar su potencial,
es tener acceso a oportunidades. En
un contexto en el cual más del 75%
manifiesta tener dificultades a la
hora de buscar empleo, iniciativas
como Crece con Google para Jóvenes
representan precisamente esas
oportunidades que necesitamos
generar para que nuestras
comunidades prosperen. Desde
Junior Achievement Américas

estamos felices y orgullosos de
colaborar con Google en esta
iniciativa que abrirá muchas puertas
a nuestros jóvenes con empleos en la
economía del conocimiento”, dijo
Leo Martellotto, presidente de JA

Americas.
La vicepresidenta de Google para

Hispanoamérica reveló que la
compañía invertirá mil 200 millones
de dólares en la región en los
próximos cinco años para ayudar a la

recuperación económica y promover
la transformación digital en nuestros
países. “En Google, estamos
convencidos de que América Latina
tiene un enorme potencial por
desarrollar” dijo Adriana Noreña.

“Es importante destacar que una
parte clave de esa inversión tiene
que ver con desarrollar habilidades
para impulsar el crecimiento y la
transformación digital de nuestra
gente”, concluyó.

Casi dos mil mexicanos recibieron capacitación
digital con Crece con Google para Jóvenes
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Entrenadores y
promotores buscarán
el premio estatal del
deporte 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Todo casi listo para que se lleve a
cabo el Premio Estatal del Deporte y
en esta ocasión daremos a conocer
los nominados en el rubro de
entrenadores y promotores
deportivos, siendo siete los
entrenadores y tres los promotores.

ENTRENADORES 
En el apartado de entrenadores las

propuestas recibidas ante el IED, son:
Víctor de la Cruz Díaz, de atletismo;
Gerardo Rivera Martínez, triatlón;
Hugo Reyna Rocha, atletismo; Carlos

Eduardo Pérez Favela, escala
deportiva; Moisés Aguilar Luján,
boxeo; Eduardo Balderas Morales,
natación y Hugo Mata Ortega, Para-
Natación, este último ya fue ganador
del Premio Estatal del Deporte en la
edición del 2020.

Estos aspirantes a ser reconocidos
con el PED, en el aspecto de
entrenadores del año, es importante
reconocer su gran labor realizada
con sus atletas para llevarlos a
obtener triunfos y reconocimientos
en sus respectivas disciplinas
deportivas, guiándolos paso a paso,
mejorándoles sus técnica, dedicarles
tiempo, motivarlos y un sinfín de
aspectos que tienen que realizar para
que sus pupilos sean triunfadores.

PROMOTORES 
En lo que respecta a Fomento o

Impulso a la Práctica del
Deporte, se recibieron las
propuestas para ser
distinguidos con este
galardón a: María del
Rosario Reyes Vargas, en
softbol; Gerardo de Jesús
González Estala, en
deporte tradicional
Autóctono y Carlos
Manuel Fraga Castro,
promoción deportiva en
general.

A decir de estos
personajes que tienen
como misión el impulso,
práctica y desarrollo del
deporte, reconocer su
dedicada labor de tocar
puertas para gestionar lo
necesario para trabajar en
beneficio del deporte en
algunos casos en disciplinas
deportivas específicas y en otros el
deporte en general, en donde
entregan gran parte de su vida para
impulsar el desarrollo deportivo en
la comunidad.

Todos y cada uno de ellos, por sus
logros y su arduo trabajo por el bien
del deporte serán evaluados por el
jurado que será integrado este
martes 18 de octubre en ceremonia
de Insaculación, la cual se llevará a
cabo a partir de las 17:00 horas en el
Salón de Zumba del IED, en donde
una vez integrado el jurado, será
complicado designar a los ganadores
por sus destacada capacidad como
entrenadores y promotores del
deporte.
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TRIATLÓN

La duranguense
domina de punta a
punta la categoría elite 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este sábado la triatleta
duranguense Marcela Alvarez Solis,
se quedó con la victoria dentro de la
categoría elite del triatlon de
Acapulco, haciendo un triatlón
destacado al quedarse con la victoria
de punta a punta, en un trabajo
sólido de la duranguense quien
demostró porque es la mejor juvenil
de México.

EL TIEMPO
Con una hora 8.22 minutos la

duranguense se quedó con la victoria
en este evento en donde hizo un
buen trabajo, luego dr tomar la
ventaja al salir de la natación en
donde se mantuvo en la punto y
pudo manejar su ventaja en la
ventana de ciclismo para salir a

correr primera y consolidar su
victoria.

NATACIÓN 
La natación fue muy buena para

Marcela Álvarez Solis, al lograr la
distancia de 750 metros en un
tiempo de 11.08 minutos resaltar
que la competencia fue en la
distancia sprint, el nado de Marcela
fue muy positivo dejando a todas
atrás y logrando salir en la primera
posición de está etapa.

CICLISMO 
En la etapa de ciclismo se mantuvo

entras primeras tres, inteligente
estrategia de Marcela quien no se
arriesgo a rodar en solitario y hacer
un esfuerzo de sobre manera, con un
tiempo de 36,53 minutos fue como
logro completar los 20 kilómetros en
bicicleta.

CARRERA 
En el cierre de cinco kilómetros

pedestre, Marcela Alvarez Solis hizo
un trabajo sólido de inmediato tomo
la ventaja para cronometrar 18.12
minutos y con ello llegar en solitario
en la primera posición del triatlon
Acapulco.

MMaarrcceellaa
ggaannaa  eenn
AAccaappuullccoo
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VENADOS DE MAZATLÁN 

ZAPOPAN._ 

La ofensiva de Venados descargó 15
imparables, entre ellos un jonrón y
dos triples, en respaldo a una
efectiva labor de Juan Pablo Téllez y
del relevo, para que Mazatlán
venciera 9-1 a Charros de Jalisco, en
la culminación de la primera serie de
la temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.mx.

De esta manera, los rojos se
apoderan de su primer compromiso,
al ganar dos de los tres encuentros,
además del duelo inaugural, con lo
que pusieron su récord en 3-1.

El cero no tardó mucho en
romperse, ya que Venados atacó
desde la primera entrada al pitcheo
de los actuales campeones, para
timbrar en par de ocasiones, luego
que Félix Pérez impulsara la de la
quiniela en los spikes de Randy
Romero y posteriormente, rodado de
Ramón Ríos puso en home el 2-0
luego que Pérez cruzara la
registradora.

Charros se quitó rápido la
blanqueada, cuando en el segundo
rollo logró hacerle daño a Juan Pablo
Téllez con doblete de Agustín
Murillo.

Pero un episodio después, Venados
volvió a la carga y ahora fue el turno
de Luis Jiménez y Josuan Hernández,
quienes con sendos sencillos
aumentaron la pizarra a 4-1 en ese
momento.

Pero el ataque decisivo para la
tropa de Sergio Omar Gastélum llegó
en la cuarta tanda, ya que ahí
anotaron en cuatro ocasiones para
darle tinte de paliza al encuentro.

Daniel Castro inició todo con
pasaporte y minutos después anotó
gracias a triple de Randy Romero,
quien no tardó mucho en llegar a
home gracias a otro batazo de tres
estaciones, ahora cortesía de Fabricio
Macías.

El mánager de los locales, Roberto
Vizcarra movió a su bullpen, pero
solamente para que Félix Pérez
llegara con doblete para poner a
Macías en la registradora.

El rally llegó a su fin cuando, tras
sencillo dentro del cuadro de Luis
Jiménez, llegó Ramón Ríos con
imparable que puso la cuarta rayita
de la entrada y la octava carrera en
el juego para Venados.

Pero no todo fue bateo por parte de
los porteños, ya que el pitcheo
también se mostró afinado, en la
sexta vivieron un momento de
mucho apremio cuando los locales
llenaron las bases sin outs,
propiciando la salida de Téllez, quien
dejó la lomita para Gerardo
Gutiérrez, quien procedió a dominar

a Dariel Álvarez con línea de frente a
Ramón Ríos y obligó a José Manuel
Rodríguez a batear para dobleplay
para colgar el cero.

Para sellar el marcador, Ramón Ríos
llegó en la octava entrada para
remachar la victoria con jonrón
solitario.

Téllez (1-0) fue el ganador, al lanzar
por espacio de 5 entradas, en los que
toleró 5 hits y una carrera, además
de regalar dos pasaportes. Luego
lanzaron Gerardo Gutiérrez, Isidro
Márquez Jr., Óscar Félix, Marco Rivas
y cerró Elkin Alcalá. La derrota fue
para Álex Delgado (0-1).

PARA SABER
Venados de Mazatlán y Charros de

Jalisco tendrán descanso este sábado,
ya que ambos se volverán a
encontrar este domingo, en lo que
será el juego inaugural en el Teodoro
Mariscal, recinto que abrirá las
puertas a partir de las 17:00 horas
para recibir a los aficionados. La
ceremonia de apertura arrancará a
las 19:00 horas y el juego se pondrá
en marcha a las 20:00 horas.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  ccuueennttaa  ccoonn  ‘‘eexxpplloossiivvoo’’   bbaatteeoo  yy
eeffeeccttiivvoo  ppiittcchheeoo  ppaarraa  aappaalleeaarr  aall   ccaammppeeóónn  eenn  ssuu  ccaassaa
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FITNESS

La fisicoconstructivista
en fitness artístico,
Deborah Cristel Marín
Palomares, buscará la
medalla de oro

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

La ganadora del premio estatal del
deporte en el 2021, Deborah Marin
está lista para seguir haciendo
historia en el deporte de Durango y
de México,  en la disciplina de
fisicoculturismo en una categoría
fitness artístico, ella se encuentra en
plena preparación rumbo a su
participación en los XXIV Juegos
Centroamericanos y del Caribe (JCC)
San Salvador 2023.

VOY POR EL ORO
“En éste momento llevo toda mi

preparación física con la Federación
Mexicana de Fisicoconstructivismo
en la Ciudad de México, donde
trabajamos con todo el equipo
multidisciplinario, soy la titular en
mi categoría, ahorita yo me estoy
preparando, ya empecé desde hace
como dos meses con lo físico porque
me quiero prometer a mí misma
traer un oro para México en Juegos
Centroamericanos”.

Deborah Cristel dijo que desde el
año pasado comenzó con los eventos
selectivos, ganando un lugar con la
Selección Mexicana que participará
en el mencionado evento el próximo
año. Comentó que se está

sometiendo a entrenamientos
bastante pesados tanto coreográficos
para mejorar la parte artística,
incluido trabajo duro de ballet,
gimnasia y jazz.

CON TODO 
Además, señaló que físicamente

está realizando un trabajo completo,
cuidando incluso la alimentación, ya
que cualquier falla, con alguna
sustancia o complemento prohibido,
la puede relegar de toda
competencia hasta por 8 años.

“Ahorita somos cien por ciento
naturales, si llego a consumir una
cosa que no va, quedo
completamente vetada de 4 a 8 años
fuera de toda competencia y México
se queda sin representante en esa
categoría, por eso es empezar la

preparación desde ahorita
físicamente para poder llegar con
una condición amplia y asegurar un
oro para México”.

“Primero que nada ahorita me
estoy mentalizando, no voy confiada,
me estoy mentalizando a lo que me
espera con mis contrincantes, voy a
competir con la campeona
panamericana Nina Zamora, ella es
de El Salvador, no he competido con
ella y para mí va a ser un honor estar
a su lado en tarima y muchas más
campeonas, pero creo que tengo esa
eficacia, ese don para entrenar y
poder traer algo a México y Durango,
y más que nada defender un legado,
tener algo propio para mí y ese
orgullo para mi familia, para mis
entrenadores, México, sentir que mi
nombre está haciendo historia”.

“Para ser sincera espero bastante,
porque anteriormente ha habido
muchas trabitas, pero tengo fe,
siempre la he tenido, en que se nos
darán ciertos apoyos para nosotros
como deportistas, porque no
viajamos de aquí a la vuelta de la
esquina, viajamos fuera del país,
donde se requiere mucho apoyo,
viáticos, etc., somos atletas donde
requerimos un apoyo sumamente
grande porque estamos poniendo en
alto también al gobierno, porque si
voy con mis propios medios van a
preguntar ¿ y el gobierno de esa
campeona?, si ganó los
Centroamericanos estoy poniendo
en alto a Durango. Creo que vienen
cosas buenas”.

BBuussccaarráá  ddeevvoorraarrssee
eell  cceennttrrooaammeerriiccaannoo
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Con menos costo y una amplia
cartelera de artistas y eventos
culturales, vuelve a brillar el 

Festival Revueltas 2022, que con un
esfuerzo sin precedentes del

gobierno de Esteban Villegas, miles
de familias duranguenses pudieron
disfrutar de un gran ambiente de
unidad y sana convivencia en el
concierto inaugural a cargo del
cantante Reyli Barba.

Vuelve la luz a Durango, inicia
Festival Revueltas 2022
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